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 Книга посвящена моему отцу - Никишеву 

Константину Николаевичу, который всю свою долгую 

жизнь посвятил развитию и становлению физической 

культуры и спорта в Чувашии. На протяжении всей жизни 

отец был активным  и убежденным сторонником здорового 

образа жизни. В последние годы жизни он очень хотел и 

просил меня, чтобы все знали, что был такой “ трезвый 

капитан”. Так его называл в годы войны Командующий 13 

армией генерал-лейтенант Пухов. Какие бы не были 

неприятности в жизни, в работе он никогда не брал в рот 

спиртного и никогда не курил. Только физическая 

культура и спорт, только увлеченность в работе были его 

жизненными позициями. Именно за эти качества его стали 

называть Патриархом спорта. Книга включает  брашюру и 

статьи Константина Николаевича, написанные на 

протяжении всей жизни, а также статьи известных 

спортивных журналистов Ю.Кириллова и Ю.Плотникова и 

Ю.Персова. 

 

 

                                

  

             С                         Никишев В.К.                 2000 г 
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                         ПАТРИАРХ СПОРТА 
    Патриархом спорта в Чувашии хочется назвать 

Константина Николаевича  Никишова  - почтенного 

ветерана, живого свидетеля того, как Чебоксары 

расправляли крылья, становясь одним из центров 

промышленности, науки, культуры и спорта в Поволжье. 

Ему сейчас идет 89-й год.  Трудовую деятельность начал в 

финансовых  органах,  но потом Константину Никишову,  

как активному спортсмену, предложили возглавить совет 

физкультуры при рабочем клубе города, в 1935 году  

избрали председателем республиканского совета общества 

«Спартак».  Четыре года воевал,  фронтовыми дорогами 

дошел  до  Праги. Вернувшись  в  Чебоксары,.  вновь  

взялся за любимое дело,  почти двадцать лет возглавлял  

республиканский  Комитет  по  физической культуре и 

спорту.     В памяти  у ветерана много событий,  связанных 

со спортом.  В 20-ЗО-е годы К.  Никишов блестяще 

выступал как футболист  сборной Чебоксар и Чувашии, 

хорошо играл в хоккей с мячом, баскетбол, волейбол.  

Главное в том,  что в спорте он умел собирать, единомыш- 

ленников  вокруг себя,  слыл инициативным.  А силы 

и умения нужны были и для строительства спортсооруже- 

ний, обучения кадров, подготовки квалифицированных 

спортсменов.   Было время,  когда о лучших спортсменах 

Чебоксар знали лишь в Поволжье,  в  лучшем  случае  -  на 

ведомственных соревнованиях в стране. Ныне слава о них 

- олимпийская. В этом восхождении есть и заслуга 

энтузиастов-первопроходцев, каковым является и 

Константин Николаевич. 

              Юрий ПЛОТНИКОВ спортивный 

журналист. 
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Детство. 
Никишев Константин Николаевич родился 24 

февраля 1906 года  в  г. Казани . Отец: Никишев Николай 

Семенович - уроженец г. Цивильска, 1869 года рождения, 

русский. Его отец, Никишев Семен Николаевич, пас скот у 

помещика Курбатова. Цивильск - в те годы город, который 

как и Чебоксары входил в Казанскую губернию и был 

основан в 1584 году.   

Женившись на  Антонине Ивановне Новиковой, 

которая родилась в 1886 году в Чебоксарах, он с семьей 

переехал в Казань в 1900 году и работал на заводе 

Тихомирова, где изготовляли смолу и скипидар. Затем  в 

1915 году переехал в Чебоксары и работал в военкомате 

завхозом, а  в последующие годы в строительном тресте.  

Умер в 1934 году,  в возрасте 69 лет. Мать: умерла в 1963 

году в возрасте 77 лет. Оба похоронены на Богданском 

кладбище.  

С 1913 по 1914 годы Константин  учился в младшем 

отделении 5-го Казанского городского начального 

училища, а с 1914 по 1915 годы в среднем отделении. 

После переезда в город Чебоксары с 1916 по 1918 годы он 

учится в Чебоксарском высшем начальном училище.  

В те годы Чебоксары  были уездным городом с 

населением порядка 5000 человек. В  городе,  по 

воспоминаниям, было 3 лесопильных завода, спирт-завод, 

13 церквей, духовное училище, женская гимназия и 

начальное 4-х классное училище. Был один врач и 

фельдшер. Несколько каменных домов купцов и торговцев. 

Не было дорог и тротуаров. Много жителей болело 

трахомой и другими болезнями.Одна больница и тюрьма. 

Не было электричества и водопровода. Сообщение только 

летом по реке Волге.Самое людное место - это базар. В 

городе насчитывалось 
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Родители :          Николай Семенович Никишев 

                                Антонина Ивановна Никишева 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Родители с детьми:  Костя и Нина                                                                   

. 

 

  Чебоксары в начале ХХ в имели 76 улиц, переулков, 

площадей, слобод и 869 домов. Через город проходили 

дороги на Казань, Нижний Нрвгород и далее на Москву. А 

поселились Никишевы по улице Второй Соборной, 

которую после революции назвали Малой Советской, а 

затем Канашской и затем Михаила Сеспеля в доме номер 
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6. На этой улице были первые советские учреждение, 

типография и редакции газет.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Кроме Кости в семье Никишевых были сестры: Нина, 

которая родилась 14 января 1912 года и Вера, которая 

родилась 28 июня 1917 года. 

Константину пришлось рано работать. С детства у 

него был очень хороший почерк. И будучи аккуратным и 

дисциплинированным работником получал положи- 

тельные характеристики 

А поселились Никишевы по 

улице Второй Соборной, 

которую после и был на 

хорошем счету.  Поэтому его 

перемещали на ответственные 

должности, несмотря на то что 

он  не имел никакого 

специального образования. 

Одновременно занимался 

спортом. После работы ходил 
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на секции. Увлекался многими видами спорта. а особенно 

футболом.  А играли вначале  тряпочным мячом.      

 

 

 На фотографии сидят: Валентина Павловна - дочь 

сестры Антонины Ивановны и ее дочь Аля, Петр 

Михайлович - муж Валентины Павловны, Нина, Вера и 

Николай Семенович, стоят: Константин, которому 16 лет и 

его мать Антонина Ивановна  

Константин с матерью и с бабушкой          

                                          .                
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Антонина Ивановна   Николай Семенович 
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ноябре 1920 года Константин Николаевич поступил в 

Чувашский областной Союз Потребительских обществ  

( Чувашпотребсоюз)  на должность конторщика-

ученика,а затем счетовода. 

С декабря 1923 года работает в сберкассе N60 на 

должности счетовода, а с июля 1924 года помощником 

бухгалтера. В октябре 1924 года назначается на должность 

бухгалтера Наркомфина.                                     

Чувашпотребсоюз 
С ноября 1927 года работает 

старшим счетоводом в Чувашском 

Госбанке, с 6-го октября на 

должности бухгалтера, а с 1-го 

апреля 1930 года - старшим 

бухгалтером. В марте 1931 года по заключению комиссии 

Госбанка был выдвинут на должность инспектора - 

ревизора. Такое быстрое продвижение по должностям без 

образования объясняется тем, что Константину 

Николаевичу были присуще те требования, которые 

предъявлялись к профессии бухгалтера, а именно: уметь 

быть умным, иметь хороший характер, владеть хорошим 

почерком, иметь профессиональные знания, быть 

честолюбивым и честным. Именно в эти годы ему 

назначают премии в сумме 175 рублей в 1931 году и 165 

рублей в 1932 году за составление годового отчета. В 1933 

году назначен на должность контролера контрольно-

ревизионной группы с окладом 250 рублей. На этой 

должности он проработал до 27 мая 1935 года. В эти годы 

ему приходилось много ездить по районам для ревизий и 

именно ему поручались самые сложные участки работ. 

Ведь Константина Николаевича было трудно уговорить, 

чтобы он где-то допустил соглашение с проверяемыми 

финансованными органами, так как он совершенно не пил.  
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Школа II-й ступени, где учился Константин 

Николаевич.Бывший дом Котельникова,а в настоящее 

время - художественное училище. В1767 году в нем  

останавливалась Екатерина II.                                       

Наркомфин ЧАССР и 

сберкасса,                                 
где работал Константин 

Николаевич 

  улица Союзная, Кадыкова,2 

  (Дом купцов Шемякина-

Иевлева) 

 

 

Совещание работников Госбанка г. Алатырь, 1930)  
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       Совещание работников Госбанка, 1934 г 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В начале XX столетия в Чебоксарах никакой физкультуры 

и спорта практически не было. Ребята играли в тряпичный 

мяч и в лапту. Лучше обстояло дело в других городах 

Чувашии. Это в большой степени относится к таким 

городам, как Алатырь, Мариинский Посад, Ядрин и 

Цивильск.  

 Так, в Алатыре был паровозо-ремонтный завод, а в 

Ядрине - реальное училище. Эти обстоятельства сыграли 

важную роль в развитии физкультурного движения в этих 

городах. Даже в гг.Мариинском Посаде и в Цивильске, по 

воспоминаниям старожилов,в настоящий футбол играли 

значительно раньше, чем в Чебоксарах.  

 В конце 1918 года в Чебоксарах, Алатыре, 

Мариинском Посаде, Цивильске и Ядрине создаются 

органы Всеобуча (всеобщее обязательное военное 

обучение трудящихся).  



12 

 

 Появляются первые кружки любителей спорта в 

этих городах, а также спортивные клубы в Ядрине, 

Алатыре и в Чебоксарах. Естественно, не было спортивных 

площадок и стадионов в эти годы. Спортивные клубы 

Всеобуч дали много для становления физкультурного 

движения в Чувашии. Эта подготовка сводилась к 

обучению владением винтовкой в рукопашном бою и 

метанию гранат. А в спортивном отношении Всеобуч 

занимался гимнастикой на перекладине и брусьях, легкой 

атлетикой, а также футболом. Первый клуб Всеобуча 

размещался в каменном здании у Введенского собора 

напротив больницы на улице М.Сеспеля. В ноябре 1918 

года в Чебоксарах был открыт военно-спортивный клуб 

Всеобуча, в котором было 60 членов, а через месяц уже 

150 членов. С 20-х годов улучшается материальная база 

военно-спортивных клубов. Так, Чебоксарский военно-

спортивный клуб имел: 

    гимнастический городок с деревянным конем, 

параллельными брусьями и стойкой для прыжков в 

высоту; футбольный мяч - 1, свисток - 1, салазки - 3, 

велосипеды - 7, коньки - 30 пар, лыжи беговые 19 пар, 

простые - 6 пар, ковер - 1.   

 Созданы комиссии по руководству работой по 

физической культуре из представителей общественных 

организаций. Были организованы первые кружки 

любителей спорта. С созданием спортивного клуба 

Всеобуча в городе Чебоксарах было положено начало в 

развитии гимнастики, легкой атлетики и спортивных игр, в 

частности, футбола.  В марте 1921 года в Чебоксарах начал 

работать Совет физической культуры при Всеобуче, а 

первым председате-лем был избран 22-х летний Владислав 

Петрович Виноградов(1899-1962 гг.),  в первые годы 

Всеобуча он был руководителем Всеобуча при областном 



13 

 

военкомате и который много сделал для развития 

физической культуры и спорта в Чувашии. В течение всей 

своей жизни Константин Николаевич с большой теплотой 

вспоминал Виноградова, который в годы войны был 

генерал-лейтенантом - заместителем командующего 4-го 

Украинского фронта.Затем он был зам.министра путей 

сообщения и председателем Всесоюзной шахматной 

федерации . По просьбе Константина Николаевича в 1950 

году он организовал первенство РСФСР по шахматам в 

Чебоксарах.  

 

В.П.Виноградов (1899 – 1962 

гг)  

 

 

 

 

Вот так описывает сам Константин Николаевич первые 

шаги занятия спортом. « Спортом начал увлекаться с 1915 

года, гоняя тряпичный мяч в уличной команде, где играли 

дети, юноши и взрослые. Затем стал играть в баскетбол, 

волейбол и хоккей. Все эти виды спорта развивались в 

рабочем клубе, в котором  я был избран председателем 

совета на общественных началах. В клубе также имели 

место такие виды спорта как бокс, лыжи, гимнастика. 

Здесь проводились соревнования и спортивные вечера. В 

городе был орган Всеобуч по линии военкомата, который 

занимался физической культурой и спортом в Чебоксарах. 

Затем появился ВСФК - всесоюзный совет физической 

культуры при исполкоме. С 1922 года меня включили  в 

состав сборной города и Чувашии, а в 1924 году 

участвовал в спартакиаде в г. Казани». 
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Начало физкультурного движения в Чебоксарах описывает 

А.И.Терентьев в своей книге «Чебоксары и чебоксарцы». 

«Чебоксарские юноши приступают к сооружению 

“стадиона” на территории призывного пункта. 26 декабря 

1920 года объявляется днем постройки “Международного 

стадиона”. Были выполнены только земляные 

планировочные работы. Не хватало средств. Даже 

футбольный мяч был куплен в складчину на деньги 

футбольной команды. Стадион строился на пустыре, на 

месте будущего стадиона •“Темп” (“Сталинец”, 

“Энергия”). В 1922 году 6 июля состоялась первая 

олимпиада спортсменов Чувашской Автономной области». 

В те годы многие любители особенно футбола после 

работы собирались на местах будущих стадионов и гоняли 

сначала тряпичный, а затем и настоящий мяч. Настоящие 

занятия футболом начались с приездом в Чебоксары 

братьев Кудрявцевых.станция. Позднее в 30 -х  годах каток 

и лыжная база были перенесены в район Зеленого базара. 

В 1931 году общество «Динамо» построило первый в 

городе и в Чувашии спортивный зал, который размещался 

около здания бывшего Дома пионеров. Сейчас там Дом 

спорта общества  “Динамо”. 

 

Базарная площад 
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Футбольная команда                                                  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

    Первые тренировки в русский хоккей.анда сборная 

города, 1924 год 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Каток Динамо – Зеленный базар 
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Статья К.Н.Никишева СЛОВО  ВЕТЕРАНА 

На одной из фотографий, хранящихся в моем личном 

архиве, запечатлены футболисты сборной Чебоксар 1924 

года. Нетрудно заметить, какая скромная была у нас 

экипировка. Однако на лицах у нас—гордость за звание 

футболиста, за то, что нам доверено защищать честь 

города. 

Крайний слева—Петр Таврин, а рядом стоят Анатолий 

Мартыновский, Николай Андреев, Владимир Колобов, 

Иван Таврин, Владимир Воинов, автор этих строк, 

Всеволод Зайцев, Федор Пушкарев, Борис Тимкин. Многие 

из них входили в состав сборной Чувашии и в 1924 году 

были участниками праздника спортсменов Поволжья в 

Казани. Там мы уступили хозяевам—в то время 

сильнейшим футболистам Поволжья (0:5) и со счетом 3:0 

выиграли у команды Ижевска. 

Конечно, каждый из игроков нашей команды имел свою 

индивидуальность. Но кое в чем мы были схожи до 

неузнаваемости— в огромном желании отдаваться борьбе, 

в дисциплине и скромности. Как и весь спорт, футбол еще 

делал только первые шаги. В Чебоксарах было всего лишь 

одно футбольное поле. Это там, где сейчас стадион 

“Энергия”. Приходя на тренировки и игры, мы раздевались 

тут же за воротами, а вратарь одновременно присматривал 

и за нашей одеждой. За водой запасные игроки бегали в 

овраг, к роднику... 

Сейчас наши футболисты имеют прекрасные условия, 

футбол играем и смотрим на современном большом 

стадионе, где созданы все возможности для того, чтобы 

футбол превратить в настоящий праздник спорта, праздник 

физической культуры. Слов нет, праздники эти удаются, 

но не всегда. Порой их срывают своей тусклой игрой, 

безволием на поле сами же футболисты, иногда зрители.  
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 Крайний слева - Петр Таврин, рядом стоят 

Анатолий Мартыновский, Н.Андреев, Владимир Колобов, 

Иван Таврин, Владимир Войнов, Константин 

Никишев,Всеволод Зайцев, Федор Пушкарев, Павел 

Щепелев, Борис Тимкин.  

К сожалению, есть еще категория болельщиков, которые  

сквернословят, курят на трибунах, а то и не прочь 

выпить горячительного. Иному, с позволения сказать, 

любителю футбола ничего не стоит бросить где попало 

окурок, бумагу, бутылку и другой мусор. Чему же учит он 

детей, которые, к счастью, тоже любят ходить на 

футбол? 

   Начался новый сезон. Наш призыв ко всем: сделать все 

от нас зависящее, чтобы матчи нынешних чемпионатов 

города, республики, Советского Союза приносили нам 

радость и удовлетворение. 

К. Никишев, 

председатель республиканского 

совета  ветеранов спорта. 
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И.К.Прытков 

 

  В 20-х годах сформировалась сборная 

команда города Чебоксары по футболу, 

которая встречалась с некоторыми 

командами из ближайших городов. Так, 

в 1922 году команда мужской гимназии из 

Козьмодемьянска, приехав в Чебоксары, выиграла встречу 

со счетом 11:1, а команда Мариинского Посада выиграла у 

чебоксарских футболистов со счетом 7:1. В то же время 

команда Ядрина победила команду Чебоксар со счетом 

12:0. В начале 20-х годов сильнейшей была футбольная 

команда Ядрина, организаторами которой были 

Крынецкий и Прытков. В Чебоксарах с 1926 года 

капитаном и тренером был инженер  кожзавода Николай 

Дмитриевич Бабинцев.  

Очень хорошие отношения на протяжении всей жизни 

сохранились о Николае Константиновиче Прыткове(1901-

1987 гг.), под руководством которого создавались первые 

спортивные клубы вначале в Ядрине, а затем в и 

Чебоксарах. Фактически он был первым спортивным 

организатором  физической культуры и спорта в Чувашии.  

C 1922 года сборные команды Чувашии участвуют в 

различных соревнованиях. В этом году футболисты 

сборной Чувашии ездили в Самару для участия в 

соревнованиях на первенство Поволжья. Команда была 

составлена в основном из спортсменов Ядрина. 

Футболисты тогда проиграли две встречи 1:6 и 0:1. 

 Начиная с 1924 года неизменным участником всех 

встреч по футболу за сборную города Чебоксары и 

Чувашии был Константин Николаевич Никишев.В 1924 

году сборные команды Чувашии участвовали в летнем 

празднике физической культуры Поволжья в Казани. 
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Успешно выступили футболисты, которые выиграли у 

команды Ижевска со счетом 3:0. В этой команде впервые 

дебютировал Константин Николаевич в качестве заднего 

бека (заднего защитника).Правда, уступили тогда команде 

Казани, которая была в те годы сильнейшей в Волжском 

регионе. 
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    1927 год 
Стоят: А.Попов, А.Бабинцев, К.Никишев, Н.Енчиков 

Сидят: В.Платунов, Я.Янеев, Бикмухаметов, 

А.Мартыновский,  В.Лазарев, К.Сапожников, М.Элинсон. 

  

 В 1926 г. впервые в Чебоксары для участия в 

спартакиаде Чувашской АССР приезжает футбольная 

команда Алатыря. Сборная команда Чебоксар выиграла 

эту встречу со счетом 10:0 и стала первым чемпионом по 

футболу в Чувашии.  

Вот список сборной команды Чебоксар 1927 г:   

 1. Голкипер   Мартыновский А.  

 2. Зад.Бек    Никишев К.  

 3. Пер.Бек   Гордеев Е.  

 4. Центр.Хав  Андреев Н. 

 5. Левый.Хав   Щепелев П.  

 6. Прав.Хав   Сапожников К.  

 7. Левый Край   Пушкарев Ф.  

 8. Левый Инсайд   Захаров М.  

 9. Ценр Форвард   Таврин П.  

 10. Правый Инсайд Колобов В.  

 11. Правый Край   Войнов В.  
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Рабочий клуб советских торговых служащих, где 

председателем спортивного рабочего клуба с 1922 по 1935 

год( Бывшие склады купцов Ефремовых XIX век, затем 

Республиканский Дворец пионеров и в настоящее время 

Чувашский филиал Московского гуманитарно-

экономического института, ул. К.Маркса, 13)ы был 

Константин Николаевич Никишев. 
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Промсовет(1920) -Чувашсоюз ( угол улиц Театральной и 

Союзной, 9, где вначале в 1935 году было правление 

добровольного спортивного общества «Спартак». Бывший 

постоялый двор Антонова XIX век 

Сборная города Чебоксар по футболу, 1926год..  
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Грамота Никишеву за судейство в 

                1929 год. Футбольная команда рабочего клуба.        

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

1929 год. Футбольная команда рабочего клуба. 

спартакиаде 9 республик Поволжья 1939 г.    В начале 1929 

года в республике было 102 коллектива физкультуры и 

3804 физкультурника. 27-28 апреля 1929 года в Чебоксарах 

в зале Дома крестьянина состоялась первая общегородская 

конференция профсоюзных физкультурников, на которой 

присутствовало около 300 человек. Конференция обсудила 

итоги физкультурной работы в городе и приняла решение 

по дальнейшему улучшению спортивной работы в 

предстоящем летнем сезоне.         
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                         Команда Норвегии 

 

 

В 30-е годы в Чебоксарах впервые состоялись встречи по 

футболу с московскими командами мастеров спортивных 

обществ “Динамо”, “Cпартак”, “Торпедо”, а также с 

командой сборной профсоюзов из Ленинграда. Эти 

встречи несомненно сыграли положительную роль в 

развитии футбола в республике. Большим памятным 

событием для всех жителей Чебоксар был приезд в 1931 

году рабочей делегации спортивного союза Норвегии. 

Гости до приезда в республику выиграли у футболистов 

Горького со счетом 2:0. Это был первый для Чувашии 

международный матч. Первый тайм остался за 

норвежцами - 3:0, во втором тайме чебоксарцы забили 3 

мяча. Однако, общий счет все-таки был в пользу команды 

Норвегии - 5:3. А вот в соревнованиях по легкой атлетике 

спортсмены Чувашии выиграли у команды Норвегии.  

Константин Николаевич часто вспоминал эту встречу, в 

которой участвовал как обычно в качестве защитника. В 
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одном из эпизодов он отбивал мяч и попал прямо в 

норвежского нападающего, который упал. К счастью все 

обошлось, ведь удар Никишева был тяжелым.  

  

                Сквозь призму прожитых лет. 

 

Охотно Константин Николаевич рассказывает и о первой 

международной встрече чувашских спортсменов. 

— Дело было так. Мы узнали, что в Нижний Новгород 

должна прибыть делегация рабочего спортивного клуба из 

Норвегии. Я подговорил группу спортсменов, и мы пошли 

к председателю Чувашского ЦИК А. С. Никитину. Наше 

предложение пригласить норвежцев в Чебоксары ему по-

нравилось. Он позвонил в Москву, кажется, Жданову, и 

этот вопрос был решен положительно. 

Соревнования   проводились на  реконструированной к то-

му времени спортивной площадке, которая впоследст- 

вии стала стадионом “Энергия”. Всю программу и 

победителей я уже не помню.  А вот футбольная встреча 

запомнилась на всю жнзкь. Перед ее началом нам дали ЦУ 

в том плане, что мы должны быть на поле вежливыми, что 

ли, с гостями. Ну и стали мы играть аккуратненько. 

Кончилось это печально, первый тайм проиграли 0:3. В 

перерыве получили новое указание: ни в коем случае не 

опозориться. И мы взялись за настоящую игру. Вскоре 

сквитали два гола. И тут я ударом мяча нокаутировал 

капитана. Понятное дело, все очень испугались. Короче. 

проиграли мы эту встречу со счетом 3:.5.... Но когда вижу 

пустые трибуны, очень расстраиваюсь.  Вспоминается 

такая деталь. Когда был организован первый в городе ра-

бочий клуб, сотни чебоксацев стояли   в очереди, чтобы 

записаться  в спортивные секции.Каждое соревнование мы 

старались превратить в праздник. Может быть, потому у 
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нас всегда было так много зрителей. (В те годы 

руководители самого высокого ранга партийных и   

советских    организаций встречались  со спортсменами не 

в кабинетах, а на стадионах и спортивных площадках, сами 

участвовали в соревнованиях.» Команда лыжного пробега.  

Организаторы К.Сапожников, К.Никишев. 

 

  

 

 

 

                                   

 

 

 

 

Первенство города по    лыжам 
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Сборная команда города по баскетболу лыжам. 1929 год.  
 

  Слева направо: инструктор К.Никулин, Н.Никишева - 

сестра Константина Николаевича, Н.Никулина, 

А.Асанова, Т.Данилова, Е.Дроздова 

Команда в 1928 году на спартакиаде Поволжья в Казани 

выиграла встречу у хозяек площадки.                                                                              
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1929 г            . Чемпионы по лыжам. 

 

 

.                    
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Соревнования по лыжам. 1932 год. 

        
   

Добровольное спортивное общество 

« Спартак» 
 

 В 1935 году организовано Всесоюзное добровольное 

физкультурно-спортивное общество”Спартак”. В августе 

1935 года это общество для работников промысловой 

кооперации появилось в Чебоксарах. Первыми 

организаторами спортивной работы в Чувашском Совете 

общества “Спартак” были К.Никишев, Г.Иванов, 

П.Богданов, П.Феоктистов, Н.Бортницкий. Руководил 

обществом К.Н.Никишев. В других городах республики 

также были организованы  советы общества ”Спартак”. 

Создавали эти коллективы в артелях Алатыря  – 
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М.Зефиров, в Шумерле – Ф.Афанасьев, в Ибресинском 

районе – Т.Петров.  

 

     Окончательно общество организовалось после выборов 

в городские и районные филиалы общества « Спартак». В 

эти годы проводилась эстафета на приз газеты Красная 

Чувашия и общество «Спартак» занимал первые места с 

1935 по 1937 годы и приз Красное Знамя остался навечно в 

обществе. 30 октября 1935 года была проведена первая 

конференция, где был избран Совет и ответственный 

секретарь - Никишев К.Н., а председателем по уставу был 

Поляков. В число организаторов общества в эти годы 

были: Тимофей Петров, Мария Гущина, Геннадий Иванов, 

Михаил Зефиров, сестры Карповы, Анатолий Круглов, 

Екатерина Дроздова, Мария Самойлова, Виталий 

Богданов, Степан Сергеев, Пашкова, Майоров, 

Феоктистов, братья Тихоновы, Егорова, Андреев, Сучков, 

Надеждин, Студенецкий и много других. 

      А в 1936 году были построены спортивные 

сооружения: водная станция, каток, лыжная база, 

трамплин. Каток был на  бывшей улице Луговой. В 

течение 25 лет работал каток. Количество желающих 

позаниматься было очень большое. Многие мальчишки и 

девчонки провели свое детство на этом катке.»  

 Большую организаторскую работу проводили 

активисты: А.Кузьмин, В.Казакова, Е.Дроздова, 

П.Кириллов, А.Бурцев, В.Юрганов, Н.Русин и много 

других спартаковцев. Весной 1936 года общество 

приступило к строительству водной станции с двумя 

бассейнами, вышками 3,5 и 8 метров. Открытие водной и 

лодочной станций оживило спортивную работу по 

плаванию, прыжкам в воду, водному полу и гребному 
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спорту. Большую работу по развитию водных видов спорта 

проводил А.Круглов.  
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Запоминающимся событием была товарищеская встреча по 

футболу между командами “Спартак” (Москва) и 

“Спартак” (Чебоксары). В Московском "Спартаке" тогда 

играли знаменитые мастера Акимов, Исаков. Москвичи 

выиграли со счетом 8:0. В 30-е годы честь “Спартака” 

защищали такие известные спортсмены как М.Сивов, 

К.Никишев, М.Зефиров, В.Юрганов, В.Козырский и 

другие. 

 

 

 

                      К.Никишев 

Встеча по футболу между командами «Спартак» 

Москва и «Спартак» Чебоксары. Справа задний 

защитник сборной Чебоксар Константин Никишев. 
Вот как описывает годы становления спортивного 

общества «Спартак» писатель Терентьев в своей книге « 

Чебоксары и чебоксарцы»  .. « В те годы председателем 

спортивного общества “Спартак” работал К. Н. Никишов. 

После войны он стал председателем Комитета по 

физической культуре и спорту при Совете Министров 

Чувашской АССР. 
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жения городской водной станции. Нет лодочного  



37 

 

 

 

 



38 

 

 

         

                   Днем рождения ДСО”Спартак”считается 19 

апреля 1935 года, когда Всесоюзный совет физической 

культуры утвердил его устав.Перед новым обществом 

была поставлена  задача - развивать физическую культуру 

и спорт среди членов артелей, работников и учащихся 

учебных заведений промысловой кооперации. Вскоре 

появилась выразительная эмблема”Спартака”- белая 

полоса с буквой “C” на фоне красного ромба. Именно эта 

эмблема украшала майки тысяч спортсменов, в т. ч. 

известных всему миру спортсменов,таких как мастер 

штанги Ян Спарре, боксер Николай Королев, легкоатлеты 

Георгий и Серафим Знаменские, конькобежец Иван 

Аниканов, футболисты - братья Старостины. В 

последующие годы это не менее известные спортсмены 

Петр Болотников, Игорь Нетто,Никита Симонян, Сергей 

Сальников, Борис и Евгений Майоровы, Вячеслав 

Старшинов и многие другие, кто преумножал славные 

традиции спартаковцев.  

 Первые спартаковские общества появились в ряде 

городов Российской Федерации,среди которых была и 

Чувашия.Первыми организаторами спортивно-



39 

 

оздоровительного общества “Спартак” были:в Чебоксарах 

- К.Никишев, Г. Иванов, П.Богданов, Феоктистов, 

Н.Бортницкий,а руководил обществом К.Никишев. 

                 в Алатыре-М.Зефиров, в Ибресинском районе - 

Т.Петров, в Шумерле - Ф.Афанасьев. 30 октября 1935 года 

состоялась 1-я конференция общества”Спартак”, а в 1936 

году общество имело лыжную базу и каток на бывшей 

улице Луговой, который работал в течение 45 лет. Многие 

мальчишки и девчонки провели свое детство на этом катке. 

Вечерами играла музыка, на Новый год устанавливалась 

елка. Большую организаторскую работу проводили 

активисты А.Кузьмин, В.Казакова, Е.Дроздова, 

П.Кириллов, А.Бурцев, В.Юрганов, Н.Русин и многие 

другие спартаковцы.Весной 1936 года началось 

строительство водной станции с 2-мя бассейнами и 

вышками 3,5 и 8 м. Открытие водной и лодочной станций 

оживило работу по плаванию, прыжкам в воду, водному 

поло и гребному спорту. Запоминающим событием была 

товарищеская встреча по футболу между командами   

Чебоксары.Москвичи выиграли со счетом 8:0.В 30-е годы 

честь общества защищали такие известные спортсмены, 

как М.Гущина, Г.Иванов, С.Бурашников, В.Богданов 

(лыжники),В.Козырский,Д.Мирошниченко, Ю.Хрисанфов, 

Г.Афанасьев,братья Тихоновы,Б.Широков, А.Алексееев 

(футболисты и хоккеисты), А.Иванов,сестры Кирюшкины, 

Г.Платонов, Бопп, Лидия и Мария Николаевы, М.Губанов 

(пловцы), А.Круглов, М.Самойлова (гребля).В развитии 

шахмат в республике принимали участие спартаковцы 

Н.Студенецкий, А.Зверев, А.Владимиров, Л.Быренко. 

Призовые места занимали легкоатлеты, футболисты, 

хоккеисты, велосипедисты и лыжники.  

В республике появилось много хороших физкультурных 

коллективов. На смотре, проведенном в 1938 году, 
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коллектив артели "Кооплеспром”, в котором 

руководителем был Тимофей Петров, занял 1-е место.Ему 

      присуждено Переходящее Красное знамя и коллектив 

был награжден комплектом спортивного инвентаря. В 1938 

году в обществе “Спартак” было уже 2985 членов, 3 

стадиона, 21 спортивная площадка и водная станция.В 

1939 году начато строительство лыжного трамплина. 

Чувашский Совет ДСО “Спартак” занесен на Доску почета 

Всесоюзного комитета по делам физкультуры и спорта. В 

этом же году состоялся 1-й Всосоюзный съезд общества 

“Спартак”, на котором были избраны члены Центрального 

Комитета Всесоюзного добровольного физкультурного 

ордена Ленина общества промысловой кооперации 

“Спартак”.Всего было избрано 75 членов общества. Среди 

них 2 представителя от Чувашии. Это Енчиков Н.П. и 

Никишев К.Н. В это число также входили 3 брата 

Старостиных - Николай, Анатолий и Александр. На съезде 

решались и организационные вопросы - такие как 

утверждение эмблемы, флага и значка общества. Тогда 

члены общества платили в квартал 1 руб 50 коп, а 

учащиеся по 75 коп. От платы освобождались только 

члены общества “Юный спартаковец”.  

 В 1938 году в газете “Красный спорт” в честь ХХ -

летия ВЛКСМ опубликована Доска почета, в которой были 

представлены наиболее отличившиеся коллективы 

спортивных обществ в стране. В числе их Советы ордена 

Ленина общества “Спартак”: Белорусский, Краснодарский, 

Ивановский и Чувашский. И в этом большая заслуга была 

Константина Николаевича Никишева.  

 В мае 1936 года Президиум ВЦСПС принял 

решение о создании добровольных спортивных обществ по 

отраслевому признаку при профсоюзах страны, создаются 

ДСО профсоюзов. К концу 1937 года их насчитывалось 64 
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по стране и 15 в Чувашии. В 1938 году создается 

общество”Восход”. 

     “Спартак” фактически был разделен  на два общества - 

городское “Спартак” и сельское “Восход”.  

 В приказе Республиканского комитета по делам 

физической культуры и спорта при СНК Чувашской АССР 

от 27 июля 1939 года, подписанном К.М.Арзамасцевым, 

говорится, что вновь созданное общество является одним 

из крупных в Республике, в обществе насчитывалось 17 

тыс.членов. В целях укрепления общества утверждается на 

должность зам.председателя К.Н.Никишев, избранный 

пленумом общества “ВОСХОД”. Председателем общества 

“Восход”,согласно уставу ДСО, назначался председатель 

Чувашдревсоюза. В это время был построен лыжный 

трамплин 40-50 м в районе, где сейчас театр оперы и 

балета. Здесь проводили соревнования в 1939-1941 годы.  

 Заместителем председателя общества “Спартак” 

был вначале М.А.Зефиров, а затем Л.Шеметилло. В 1940 

году эти два общества объединились и руководителем 

вновь был назначен К.Н.Никишев. С началом войны 

многие спартаковцы были призваны в Красную 

Армию.Многие погибли на войне.Это братья Юрий и 

Вячеслав Васильевы, Т.Петров, П.Майоров, В.Семечкин, 

В.Юрганов, Ю.Гендельман, Ф.Пушкин, Ю.Хрисанфов.  

Из неопубликованной статьи К.Н.Никишева - члена 

общества «Спартак» с 1935 года в газете «Советская 

Чувашия». 
  

                                                           

Семинар физоргов 

  ДСО «Восход», 1939 

г   Никишев рядом 
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Эстафетный пробег на призы “Красной Чувашии” 

 

ДОБРЫЕ ТРАДИЦИИ 

 

Проходят  годы, на глазах .менялось не одно поколение 

чемпионов и рекордсменов, а пробег на призы газеты “Со-

ветская Чувашия.” по-прежнему занимает видное место в 

календаре спортивно-массовых мероприятий.А по 

зрелищности и понакалу борьбы, и по  массовости и 

доступности, на мой взгляд,он превосходит другие 

легкоатлетические  состязания. 

Начало было положено   в 19ЗЗ году, когда в один   из 

вессенних дней в Чебоксарах бегуны впервые разыграли 

приз (Красной Чувашии” (так называлась тогда газета,).   

На старт вышло менее полусотни участников. Теперь 

признаюсь,что нам, организаторам тогдашнего пробега,   

очень трудно было даже представить себе,  что это 

скромное число затем возрастет до тысячи. Другое было 

время, иными были масштабы города, да и физкультурное 

движение делало только первые шаги... 

Нет теперь в Чебоксарах тех улиц, на которых состязались 

участники пробегов 30—60 годов (эти улицы и Красная 

площадь оказались в зоне затопления), но добрые   

традиции эстафеты остались и приумножаются. Ветераны 

помнят победные финиши динамовцев и спартаковцев, 

студентов сельскохозяйственного и педагогического 

институтов, бегунов кооперативного техникума и других 

коллективов. Лучшие в те годы спортсмены — Т. Петров, 

П. Майоров, М. Гущина, Г. Иванов, В. Юрганов, С. 

Бурашников, Л. Бурцев и другие гордились тем, что им до-

веряли защищать спортивную честь своих коллективов. И 
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это  мы можем сказать и про большинство из нынешних  

наших известных спортсменов. 

Пробег на приз газеты всегда служил смотром коллективов 

—основного звена нашего физкультурного 

 

движения. В этой связи хочется высказать и свои 

некоторые замечания. К сожалению, есть в Чебоксарах де-

сятки коллективов физкультуры предприятий и учрежде-

ний, чьи команды вообще не участвуют в эстафете. Вот и 

завтра на трассе эстафеты мы не увидим   

физкультурников заводов  “Энергозапчасть” и молочного, 

мясокомбината, типографии № 1, второго треста столовых, 

ресторанов и кафе, Центрального универмага... Перечень 

остающихся “вне игры” коллективов можно еще про-

должить. 

Но как бы то ни было, мы надеемся, что воскресный пра-

здник бега пройдет па хорошем уровне. Ветераны желают 

больших успехов всем участникам. Пользуясь случаем, 

вношу одно предложение. Чтобы придать эстафете более 

массовый характер и системность, определить ее 

постоянный срок в республиканском легкоатлетическом 

календаре, предлагая проводить ее всегда во второе 

воскресенье сентяря. А в первое воскресенье пусть на 

местах будут организованы Дни бегуна, разыграны призы 

городских и районных газет и выявлены сильнейшие 

команды для участия в пробеге “Советской Чувашии”. 

К. НИКИШЕВ, 
председатель  республиканского совета 

 ветеранов спорта. 
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Сегодня на главной площади. 

         заслуженная учительница Чувашской АССР 3. 

Арисова: — Хотя мне не суждено былоДа, наконец 

настало долгожданное   для любителей бега  воскресенье 

— день очередного старта традиционной осенней 

эстафеты. Появившись впервые 54 года назад, эти со-

ревнования прочно вошли в городской н республиканский 

календари, пользуются большой популярностью и 

проходят как праздник бега. Менялись трассы пробега, 

составы и группы команд, оспаривающих призы газеты, но 
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его притягательная сила осталась, что всем понятны 

основной замысел, главная цель — пропаганда массовой 

физкультуры и спорта, здорового образа жизни на 

примерах лучших коллективов иистинных энтузиастов 

оздоровительного бега. Не сбрасывается со счета и такая 

задача, как поиск талантливых молодых легкоатлетов для 

пополнения рядов мастеров.    — В тридцатые годы нам не 

так-то просто было представить себе, как широко развер-

нется физкультурное движение, как из скромного по 

масштабам соревнования пробег перерастет в яркий 

праздник массового спорта с участием тысяч бегунов, — 

не скрывает восторга К. Никишев — ветеран войны и 

труда, председатель республиканского совета ветеранов 

спорта, один из тех, по чьей инициативе и были 

организованы   первые пробеги газеты. 

А теперь число стартов приближается к пятидесяти (в 

военные годы старты не проводились). Каждый из них — 

страница в богатой летописи спорта в Чувашии. В разные 

годы за свои коллективы выступали в эстафете известные в 

прошлом наши бегуны Т. Петров. М. Гущина, С. 

Бурашников, Р. Бикчурин, А. Улангин, обладатели наград 

крупнейших соревнований заслуженный мастер спорта 

СССР Г. Романова, мастер спорта международного  класса   

Н. Пуклаков, чемпионка Всемирной Универсиады по ходь-

бе на 5 км мастер спорта международного класса А. 

Григорьева...— Будучи студенткой педагогического ин-

ститута, я с удовольствием выходила на старт эстафеты, — 

вспоминает прославленная легкоатлетка. призер Игр 

доброй воли. — К чести товарищей по команде, мы всегда 

до последних метров боролись за победу. 

А вот что говорит учительница математики «Голиковской 

средней школы Чебоксарского района  
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 стать бегуньей высокого класса, но я себя тоже считаю 

удачливой в спорте: в составе команды двадцать пять лет 

назад была победительницей эстафеты! 

Можно назвать еще сотни и сотни имен участников, 

которым также навсегда запомнилось многогранное 

чувство, испытываемое спортсменом до старта и после 

финиша. А как перечесть все команды, награжденные за 

полсотни лет призами газеты? 

           Ю. Плотников- спортивный обозреватель. 

Все праздики ( 7 ноября , 1 мая ) и многие спортивные 

мероприятия до военного периода проводились на Красной 

бывшей Базарной площади. 

 
Красная площадь. Слева направо размещались следующие 

дома: хлебный - бывший дом Решетникова, бакалея - 

бывший дом Дряблова, «Башмачек», комисионный, 

овощной, книготорг- бывший дом Геронтьева, молочный, 

магазин N 1 «Продтовары», Почта и телеграф, детская 

библиотека им. Крупской - бывший дом Игумнова, 

Главпочтамт, дом учителя, дом народного творчества, а 

напротив около моста дом, где жила Зина Бандина в 1936 

году. 
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1935 год. Команда ДСО "Спартак" - победитель пробега на 

приз газеты "Красная Чувашия". Слева направо:  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В.Юрганов, С.Карабасов, П.Богданов, П.Феоктистов, 

Н.Солдатченко, А.Кузьмин, А.Бурцев, Г.Иванов, 

П.Кириллов. Руководитель ДСО "Спартак" К.Никишев. 
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            КАК  МОЛОДЫ МЫ БЫЛИ 

По инициативе  комсомола 19 апреля 1935 года было 

создано Всесоюзное спортивное общество промысловой 

кооперации “Спартак”, велико было стремление парней и 

девушек  к   физическому совершенству. В августе 1935 

года мне предложили возглавить областной совет нового 

общества.  Очень помогли мне энтузиасты спорта, в 

первую очередь — Геннадий Иванов, тогда он был 

студентом    сельхозинститута. Дело новое, но и мы были 

молоды, полны желания работать. Достаточно сказать, что 

уже в сентябре, через месяц после создания общества 

“Спартак” в республике, мы выиграли переходящий приз 

газеты “Красная Чувашия”.Организаторами районных 

коллективов физкультуры и спорта были тоже энтузиасты. 

В числе лучших   считалась  Ибресинская артель 

«Кооплеспром”. Объединил молодежь   Тимофей   Петров, 

один из сильнейших бегунов на средние и длинные 

дистанции в Поволжье и а ДСО “Спартак”. Если сейчас   в  

Ибресях спортивная работа довольно скромна, то в то 

время перед ибресинцами трепетали чебоксарские спорт-

смены! Жаль, что забыли там традиции   тридцатых годов. 

Енешкасинская   артель, “Стрела”  в Красноармейском 

района была самой сильной    по массовости. Построили  

стадион. На республиканские    соревнования выставляли 

по две команды. Организатором спортивной   работы 

артели был Гаврилов. Оба физкультурных коллектива — и 

“Стрела”, и “Кооплеспром” —  были награждены 

Красными знаменами   ЦС    общества “Спартак”. В 1936 

году была  построена водная станция в Чебоксарах — и 

уже   в 1939 году здесь проходили зональные соревнования 

Спартакиады по плаванию девяти автономных республик. 

Общество  “Спартак” — проводило   огромную работу    
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по агитации и пропаганде физической культуры и спорта. 

 В связи с этим хочется добрым словом вспомнить самых 

самых активных пропагандистов спорта Е. Никитина, А. 

Студенецкого,    А. Зверева, А. Владимирова, Л. Быренко. 

За период с  1935 по 1941 годы в обществе было 

подготовлено тысячи значкистов ГТО и  спортсменов, 

многие из которых в годы Великой Отечественной войны с 

оружием в руках защищали Родину от фашистских зах-

ватчиков. Некоторые не вернулись домой. Память о 

братьях Васильевых, Т. Петрове, Майорове, В. Семеч-

кине, В. Юрганове, Ю. Гендельман, Ф.Пушкине, Ю. 

Хрисанфове навечно сохранится в наших сердцах. 

Хочется пожелать комсомольцам восьмидесятых годов 

более активно заниматься физкультурой и спортом. 

       К. НИКИШЕВ, ветеран спорта. 

1-й Всесоюзный съезд физкультурников ордена Ленина 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

1-й Всесоюзный съезд физкультурников ордена Ленина 

общества Промкооперации « Спартак». Москва 26.XI.38 

г. 
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                 Эстафета многие годы считалась чебоксарской, 

проводилась по городскому календарю соответствующим 

этому рангу комитетом. Это, так сказать, с точки зрения 

формальной, внешней. А если посмотреть изнутри? 

Разве мог 26-летний Константин Ники-шев, большой 

любитель спорта, тогда еще общественный председатель 

совета коллектива физкультуры и спортивного клуба в 

Чебоксарах, оставаться в стороне от кипучих дел, когда 

осенью 1932 года газетой был задуман первый пробег? 

Через три года, став одним из руководителей вновь 

созданного общества «Спартак», Никишев вместе со 

своими одноклубниками празднует победу на пробеге.  

Осень 1935 года. Мужская команда «Спартака» только что 

завоевала переходящее Красное Знамя газеты.   

В общей сложности 13 лет, пришлось быть руководителем 

спортивной организации Чувашии К. Никишеву. Он был 

одним из инициаторов возобновления в 1946 году 

прерванного в войну пробега на призы газеты, проведения 

десятков других городских и республиканских спортивно-

массовых мероприятий. Не раз возглавлял Константин 

Николаевич главную судейскую коллегию эстафет. 

Патриараха чувашского спорта, как уважительно называли 

К. Никишева, в середине нынешнего августа не 

стало...Вера Николаевна - сестра К. Никишева, 

Республиканский комитет по делам физкультуры и спорта 

возглавляла в военные годы. Скоростной бег на коньках, 

баскетбол, хоккей - этим видам спорта она отдавала 

предпочтение. В. Сафонова может по праву гордиться, что 

уже в 1933 году сама лично в составе динамовской 

команды стартовала в пробеге на призы газеты. Ее в роли 

постоянного болельщика и почетной гостьи мы и сейчас 

видим на популярном соревновании. 

Спортивный обозреватель Плотников. 
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общества Промкооперации « Спартак». Москва 

26.XI.38 г. 
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             ОЛИМПИАДА: ГДЕ ЕЕ НАЧАЛО? 

  

1926 год. В Чебоксарах построен первый стадион, его 

назвали «Темп» (там сейчас находится «Энергия»). В день 

открытия на стадионе состоялась очередная Олимпиада 

(теперь ее именовали Всечувашской). На этот раз со-

перничали команды Алатыря, Чебоксар, Мариинского 

Посада, поселка Ибреси. Алатырцы вышли на первое 

место. С1928 года  «буржуазное» слово олимпиада исчезло 

из спортивных календарей, появилось новое 

«спартакиада». 

1939 год год. Вот уже Чебоксары принимает гостей со 

всего Поволжья иУрала. Сборные девяти республик 

приехали в столицу Чувашии померяться силами: 

легкоатлеты, пловцы, гребцы,  прыгуны в воду, стрелки, 

баскетболисты, велогонщики. Наши спортсмены   

отличились в беге на средние и длинные  дистанции. 

( М.Гущина и С. Бурашников из Ядрина ), в прыжках в   

длину (А. Сигута из Шумерли 6м. 37 см),  в метании 

гранаты ( И.Ушаков из Канаша - 69 м 92 см). 

М.Николаева из Чебоксар не уступила никому на водных 

дорожках - победила на 100м. вольным стилем и 

взаплывах на спине. И в командном зачете по плаванию  

первенствовали Чебоксарцы. Вторыми призерами в 

общекомандном зачете закончили спортсмены Чувашии 

эту трудную спартакиаду, уступив лишь сборной Татарии. 

... Далекие годы. Как не вспомнить о них сегодня, в канун 

Олимпиады в Сиднее? Ведь оттуда, из тех лет начиналось 

восхождение  к олимпийским медалям. А торил  ту 

тропинку к вершинам, закладывал фундамент  для 

спортивного взлета республики со своими сподвижниками 

Константин Николаевич  Никишев. Так было и в 30-е 

довоенные годы, когда он  руководил 
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созданным им “Спартаком”, ставшим знаменитым на весь 

Союз. И в 50-е годы, когда его  фронтовика, назначили 

председателем спорткомитета Чувашии. Никогда не гасла 

в его душе мечта - увидеть спортсменов Чувашии 

победителями на международной арене. 

                                                                  Ю.КИРИЛЛОВ. 

 

                   Работать еще лучше. 
С 1935 года физкультурным обществом промкооперации 

“Спартак” организовано 90 низовых коллективов при 

промартелях, из них 30 по системе Чувапромсоюза и 60—

Чувашдревпромсоюза.В члены общества “Спартак” 

вовлечено 2.985 чел. В работе общества активное участие 

принимают физкулътурники-комсомолъцы, которых  в 

организации насчитывается 759 человек.Контрольные 

задания по комплексу ГТО общество “Спартак” ежегодно 

выполняет. В этом году задание по подготовке значкистов 

ГТО выполнено на 107 проц. “Спартак” принимает участие 

во всех проводимых спортивных соревнованиях в 

Чувашии, и по некоторым видам спорта во всесоюзных со-

ревнованиях. Физкультурники “Спартака” держат 

первенство республики по лыжам, хоккею, легкой 

атлетике, плаванию и др.В этом году команда, лыжников 

Сотниковской леспромартели “Лесору6” (Марпосадский 

.район) заняла первое место на всесоюзных соревнованиях 

в .гор. Куйбышеве. Физкультурница Пашкова из 

коллектива Ибресинской промартели “Кооплеспром” 

заняла первое .место во всесоюзных соревнованиях по 

многоборью ГТО. Общество располагает тремя 

учебнымистадионами (в Ибресинском районе, Тувсях, 

Цивильского района и в г. Чебоксарах).Значительно 

возросла активность членов общества. На отчетных 
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собраниях в коллективах был вскрыт ряд существенных 

недостатков в работе общества. 

                               К.Никишев. 

Из статьи, написанной в 1938 году в газете Красная 

Чувашия. 
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Семинар председателей ДСО «Восход» 1940 год. 
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Футбольная команда "Спартак", 1938 год.  

Слева направо: К.Никишев, С.Зиновьев, К.Зотин, 

Г.Иванов, М.Сивов, Смоляков, И.Цусков, Хрисанфов, 

Г.Афанасьев, Н.Зайцев, Н.Енчиков, М.Зефиров.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Водная станция «Спартак» во время спартакиады 9-ти 

республик Поволжья, 1940 год 
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Эта фотография находилась в альбоме Константина 

Николаевича на протяжении всей жизни. Как и все 

молодые люди он тоже увлекался девушками, но самый 

удачный выбор он сделал на девушке из Звенигово. 

       

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

             1936 год                                       1937 год 

           Зинаида Александровна Бандина. 

Зинаида Александровна Бандина приехала с семьей в 

Чебоксары в декабре 1935 года. Ее отец работал в артели 

Металлист, а жили Бандины на улице            около моста 

через Чебоксарку недалеко от базара в двухэтажном 

здании. 17- летняя девушка поступила в артель Кожуприжь 

счетоводом. По вечерам с девушками ходили на вечера, 
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которые устраивали спортивные организации. Такие 

вечера были и в Спартаке, который размещался в здании 

Промпотребсоюза на улице Союзной. На одном из 

вечеров, на который Зину пригласила спортсменка 

Екатерина Дроздова и познакомилась с Константином 

Николаевичом. Тогда ему было уже 30 лет. А 10 ноября 

1937 года они поженились и начали жить на Соборной 6 на 

втором этаже. 23 августа 1938 года у Никишевых родился 

сын, т.е я и назвали его Славой. 
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Сборная Чувашии,  ДСО "Восход", 1939 год.Стоят: 

К.Никишев, А.Нагоркин, П.Майоров, Н.Степанов, 

Т.Петров;сидят: Кузина, Чепмакова, Е.Никитин, 

М.Гущина, К.Пашкова. 

Одесса. Сборная ДСО»Восход» заняла 1-е место 
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Команда ДСО "Восход", Чувашия, 1939 год, Одесса. 

Никишев возглавляет команду ДСО «Восход» 
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 Июль 1941 год, сквер им.Крупской. Спортсмены Чебоксар 

перед уходом в ряды Красной Армии. Слева направо: 

А.Беспалов, В.Семячкин, И.Журавлев,  В.Соколов, 

А.Иванов, К.Никишев.  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Сын Слава и дочь Валя 
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Годы войны 1941 - 1945 гг. 

22 июня 1941 года фашисткая Германия объявила 

войну СССР. В августе 1941 года Константин 

Николаевич был призван в ряды Красной армии в 

качестве красноармейца 10 запасного стрелкового 

полка. В октябре 1941 года он был зачислен курсантом 

Подольского пехотного училища. Осенью 1941 года 

немецко-фашисткое командование стянуло на 

Московское направление половину всех сил и боевой 

техники. На подступах к Малоярославцу путь 

вражеским войскам преградили курсанты Подольских 

военных училищ, 312 -я и 53 -я стрелковые дивизии, 

17-я и 9-я танковые бригады. 5 октября 1941 года 

Подольские артиллерийское и пехотное училища были 

подняты по тревоге и были переброшены на огневые 

рубежи в район Юхнова. Это населенные пункты 

Константиново, Ильинское, Шубинка, Митрофаново. 

Предстояло выиграть 5-7 дней пока подойдут 

резервные войска. На Варшавском шоссе эту задачу 

должны были решить курсанты Подольских 

училищ.Командовали училищами генерал-майор 

В.А.Смирнов и полковник И.С.Стрельбицкий. Очень 

много курсантов полегло на подступах Москвы. В их 

честь сооружены памятники в селе Ильинском 

Малоярославского района Калужской области ( на 

местах боев курсантов) и в г. Подольске, созданы музеи 

и установлены мемориальные доски. Отец много 

рассказывал об этих годах и главное о потерях. А 

сражались они со свои другом - спортсменом И. 

Журалевым, а затем временно служили вместе в 

комендатуре г. Подольска.  В апреле 1942 года ему 

было присвоено воинское звание лейтенант и назначен 

командиром минометного взвода. Во время боев, 
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будучи на должности зав.дел. 68 отдельного батальона 

7 танкового корпуса в звании ст.лейтенанта 

Константина Николаевича сильно контузило.    

Великая отечественная война 1941-1945 годы. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

               Авг 1941 - окт 1941  

 Московский военный   округ   Красноармеец 

               Окт 1941 - апр 1942     

 Московский военный         Курсант Подольского 

               округ                        пехотного училища 

               Апр 1942 - май 1942      

  Московский   военный      Командир минометного                   

              округа                       взвода 416 пульарт бата- 

                                               льона 156 Укрепленного 

                                               района     г.Москва 
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               Май 1942 - май 1943                  

 Слушатель Московского  филиала курсов Выстрел 

                       Май 1943 - авг 1943      

      Воронежский                 Завдел. 68 отд. Мотобата-  

            фронт                        льона 7 танкового корпуса 

                        Авг 1943 - сен 1943     

        Центральный                  на излечении в госпитале 

               фронт                                       2690 

                                                    

 

.                         Сен 1943 -  окт1945       

        Центральный                  Пом.нач. 2 отдела кадров 

    1-Украинский фронт                 13 армии              

   А дело было так. В помещение, где размещался штаб,  

взорвалась бомба в той комнате, где был в это время 

Никишев. Эта контузия так и осталась у него на всю жизнь 

и проявлялась особенно ночью, когда он сильно кричал.С 

августа по сентябрь 1943 года находился в госпитале.  

А  
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закончил войну в Праге, где участвовал по освобождению 

Чехословакии. 
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 Вспомним, товарищ 

ПОДВИГ КУРСАНТОВ 

К 50-летию разгрома фашистов под Москвой 

 .. Мощная танковая армада стремительно мчалась на 

Москву. До столицы оставались считанные часы хода. 

Самое тревожное заключалось в тем, | что на их пути не 

было военной силы,  способной остановить гитлеровцев. 

Это был один из самых трагических моментов в судьбе не 

только Москвы, но и нашей Родины. 

“Все зависло буквально-на волоске. Шел октябрь 41-год.” 

— Во что бы то ни стало задержать противника на 5—7 

дней! — приказала Ставка, рассчитывая, что за это время 

подтянет резервы. На пути той мощной механизированной 

махины встали курсанты подольских училищ — пехотного 

и артиллерийского. По боевой тревоге курсанты и их 

командиры были срочно брошены в район прорыва. Среди 

них оказалось свыше ста наших земляков. И все они были 

из Подольского пехотного училища. Эти молодые ребята, 

как и их боевые товарищи, вооруженные лишь 
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винтовками, пулеметами, гранатами, бутылками с 

зажигательной смесью, не дрогнули, остановили врага, не 

дали ему пройти дальше. Около трех недель вели они 

неравные бои на подступах к столице, пока за их спиной 

создавался новый рубеж обороны, подтягивались резервы 

Ставки.Недавно в редакции состоялась встреча с теми, кто 

сражался в ту огненную пору. Сюда пришли С. Жарков, И 

Журавлев, П. Васильев 

  

Подольские курсанты через 50 лет. 

       С. Жарков,И.А.Журалев,П.В.Васильев, 

 И.К.Константинов, К.Н.Никишев, А.Лебедовский 6 

декабря 1991 г.  
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II., Константинов, К. Ннкишов, А.Лебедовский.   К 

сожалению, не смогли повидаться с нами Л. Толмачев и В. 

Аронов. Годы дают о себе знать.  Даже ходить ветеранам 

удается с великим трудом. Каждый шаг стоит больших 

усилии... Вновь ожили в их воспоминаниях те 

суровые дни. 6 - я курсантская рота  Подольского 

пехотного училища первой прибыла к месту боевых 

действий. К ним присоединился сводный дивизион 

артиллерийского   училища. Они вошли в подчинение 

командира отряда десантников Старжака. Вместе с 

подразделениями 17 танковой бригады курсанты и 

десантники перешли в наступление, оттеснили    фашистов 

к реке Угре. В рядах пакующих   был и Петр Васильевич 

Васильев, уроженец деревни Мамдыкасы Цивильского 

района. Он огнем из ручного пулемета   поддерживал  

наступление своих боевых товарищей 

   — Занятые   позиции   мы удерживали и ночью. Так был 

выигран первый день. — вспоминает ветеран. — Утром 7-

го октября немцы пошли в атаку, но мы ее отбили.   

Началась сильная бомбежка, затем артобстрел. Два 

батальона пехоты поднялись против нас. Курсанты 

ринулись в штыковую. Не выдержали фашисты. Но ряды 

наших сильно поредели. 

      В составе 11-й роты третьего батальона отважно 

сражался курсант Л. Лебедовский. Именно на этот 

батальон фашисты  обрушили свой основной удар.  

Беспрерывные бомбежки, артиллерийские и минометные  

обстрелы, танковые атаки при поддержке пехоты... 

Деревня Большая Шубинка переходила из рук в руки.Не 

один десяток фашистов уничтожил из своей винтовки 

курсант А. Лебедовский. Раненный осколком снаряда в 

ногу  поле боя не оставил. “Руки у меня целые, глаза 

видят, — заявил он. — Буду готовить дис   ки для пу-
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лемета”. Все дни боев находился среди своих товарищей. 

Вместе с ними в марте 42-го окончил училище, получил 

звание лейтенанта.  

— 7 августа 41-го уехали мы из Чувашии. Чебоксарский 

горвоенкомат отправил сто человек, — говорит Александр 

Федорович. — Среди нас были журналисты Щипцов, 

Казаков, поэт Бараев. лучшие спортсмены республики 

Журавлев, Семечкин,  Соколов,   Никишов, Семенов, 

студенты педагогического института, учителя, спе-

циалисты народного хозяйства. Народ образованный, 

грамотный, все прошли ранее военную службу. Сначала 

мы попали в Саранск, а потом — в Подольск. В начале 

сентября зачислили курсантами  пехотного училища. 

Весь ход смертельных схваток воссоздан в воспоминаниях 

ветеранов. И бои на Ильинском рубеже и в Детчинском 

секторе. Вспомнили и о  том, как Аркадии Никитин 

раскрыл хитрость фашистов, переодетых в шинели, снятые 

с убитых  курсантов. Они пытались занять командный 

пункт училища, его штаб. Вместе со взводом, обо-

роняющим КП, он участвовал в уничтожении той группы. 

.Много сделал Л. П. Никитин, чтобы увековечить подвиг 

своих товарищей, вернувшись после войны в Чебоксары. К 

сожалению, нет его сегодня среди живых.   Как  и С. 

Варламова, старшего политрука пехотного училища.   

Чекист,   участник-гражданской войны, Евгений 

Ерофеевич преподавал основы марксизма-ленинизма. 

Любили курсанты его лекции.В трудный момент, что сло-

жился у деревни Мятлево, он поднял в атаку 150 

курсантов, которые отбросили фашистов назад. Во время 

бомбежки его тяжело контузило.   Курсанты вынесли 

любимого политрука с поля боя, доставили в госпиталь. Но 

Е. Варламов снова вернулся на позицию. Он   награжден   

орденом   Красной Звезды, медалью «3а оборону Москвы». 
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После войны работал преподавателем  в педагогическом 

институте. 
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Хорошо  знал их обоих А. Толмачев. С Никитиным   он 

учился .во 2-й школе (тогда— имени М. Горького). 

Александр Сергеевич был в составе 4-й роты.  Воевал  до 

последних дней боев. 

В марте 42-го А. Толмачев тоже окончил училище, воевал 

на Донском,   Юго-Западном фронтах, командовал 

стрелковой ротой, трижды был ранен. После войны 

работал учителем истории в 11-й школе, был директором 

вечерной школы.   К двум боевым орденам за мирный труд   

прибавился орден Трудового Красного Знамени. 

Вспоминает С. Жарков. 

— 6-го октября, ночью, прибыли к месту боевых действий. 

И сразу — в бой. А на следующий день нас, 12 курсантов, 

отправили в разведку в фашистский тыл. Перешли линию 

фронта. Углубились в расположение немцев. Нам надо 

было выявить живую силу, боевую технику, расположение 

огневых  точек   врага, а полученные данные срочно 

доставить в штаб. Лейтенант все данные нанес на карту и 

поручил доставить пакет мне. Его зашили в подошву 

ботинка... Пакет был доставлен командованию,   хотя С. 

Жаркова и ранило в ногу. На груди Степана Федоровича 

орден Александра   Невского, четыре ордена Красной Звез-

ды, орден Отечественной войны, много медалей. 

...Эти герои   не пропустили фашистов к Москве. Им 

приказано было продержаться неделю, они же вдвое 

дольше отражали натиск врага, стояли насмерть. Но силы 

врага превосходили их силы в четыре раза. Вглядитесь в 

их лица, запомните. С каждым днем редеют ряды тех 

людей. 

                           Ю.Кириллов, Ф.Медяков. 
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Послевоенный период жизни 

( с 1945 г по 1963 г). 

 

 

 13 октября 1945 года 

Константин Николаевич 

вернулся в Чебоксары. Стали 

возвращаться и другие 

организаторы и спортсмены, 

которые работали в 

комитетах, ДСО и в 

коллективах физкультуры. 

Вначале было приглашение в 

общество «Динамо», но 

вместе с Михаилом 

Ивановичем Зефировым они 

остановились на обществе 

“Спартак” 

Работы в то время было 

много.Надо было восстанавли 

вать спортивные сооружения, коллективы обществ, 

секций и многие организации, которые фактически или не 

работали, или выполняли другие функции. За годы войны 

многие спортивные сооружения вышли из строя. Так, из 5 

спортивных залов к 1946 году не функционировал ни один. 

В республике было 468 коллективов физкультуры, в то 

время как до войны их было 810. Физкультурники и 

молодежь городов и районов работали по ремонту и 

восстановлению спортивных площадок. Большую работу 

проделала молодежь Чебоксар.  

      В первую послевоенную зиму 1945 года был залит 

каток на Луговой, восстановлены лыжная база и 
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трамплин общества “Спартак”. Летом 1946 года начала 

функционировать водная и лодочная станции. 

 

 

 

Зефиров Михаил Александрович 
(1912-1990 гг.) Родился в Алатыре.В 

1929-1932 годы учился в Красно-

Уфимском паровозном училище. До 

1935 года преподавал физкультуру в 

школе, затем был инструктором в 

обществе ”Спартак”. До войны и с 

апреля 1946 года руководил 

Чебоксарским обществом 

“Спартак”. На фронте с 1941 по 

1945 год. С 1954 года был директором стадиона 

“Энергия”.  
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  В 1938 году окончила 

Горьковский техникум 

физической культуры и 

была направлена на 

работу в Чебоксарский 

городской комитет 

физкультуры 

инструктором. В этом 

году назначена на 

должность председателя 

городского комитета, 

где проработала до 1940 

года. Была 

организатором и 

капитаном женской 

команды по хоккею. С 

августа 1941 по июль 

1944 года работала 

председателем Республиканского комитета по делам 

физкультуры и спорта. С 1933 по 1955 год активно 

выступала в соревнованиях по скоростному бегу на 

коньках, по хоккею и баскетболу за сборные команды 

города и республики. В течение 10 лет была чемпионкой и 

рекордсменкой республики. Много лет работала тренером 

по конькам, подготовила двух чемпионов республики 

(Чубукова и Полякову). C 1983 года - ветеран спорта 

РСФСР. Награждена значком "Отличник физической 

культуры”.  
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                                             1962 ГОД. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Председатель Республиканского комитета 

физкультуры и спорта. апрель 1946 год.  

  В апреле 1946 года Константин Николаевич был 

утвержден председателем республиканского спортивного 

комитета. Именно здесь после возвращения начали 

работать А.С.Иванов, Н.Д.Хорьков, А.Я.Андреев, которые 

затем  были председателями обществ, преподавателями и 

организаторами физкультурного движения в республике. 
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Вернулись В.Ф.Филиппов,А.И.Соколов, Н.А. Солдатченко 

и другие спортсмены.  
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               Была такая станция. 

    ( Фотоокно в прошлое) 

 

 

 
 

 

Так в 1947 году выглядел пуск к водной станции  Че-

боксарского морского клуба, была такая  станция, и был 

такой  спортивный клуб. 

Если вы, уважаемый читатель, будете   на  волжском 

бульваре (недалеко - от ротонды),  подойдите вплотную к 

6алюстраде и посмотрите вниз. Кругой берег, а у кромки, 

где сейчас плещется вода,   был открытый плавательный  

бассейн. огороженный дощатыми мостками. В этом 

водоеме дети сдавали нормы ГТО — “Готов к труду и 

обороне” — по плаванию, а взрослые проверяли свои   

возможности  за пределами бассейна. На фоторафии с 

трудом угадываются будки - кабины для переодевания  

Вышка для прыжков в воду входила в.единый речной 

спортивный комплекс. Ее устанавливали на деревянный 
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настил, скрепленный   поверх бочек, служивших понтоном 

В ходе подготовки этой статьи   мне нужно было уточнить 

некоторые детали по поводу плавающего сооружения, и я 

набрал номер квартирного телефона бывшего спартаковца 

Зефирова. В трубке послышался приглушенный женский 

голос:— Разве вы не знаете: уже два года Михаила 

Александровича нет в живых? 

Выходит,     в   последний раз    я    беседовал с Зефировым  

незадолго до его смерти. Это было около универмага 

“Детский мир”. - Зефиров жаловался на свое здоровье, но 

надеялся на поправку и говорил,  что займется 

историей развития физкультуры и спорта в Чувашии.   Им 

уже положено начало: создан музей спортивной славы. 

Музей был открыт при ДЮСШ— детско-юношеской 

спортивной школе. Я познакомился с этим музеем.   

Экспонатами  здесь служат в  основном фотографии — 

начиная с раннего этапа спортивной жизни республики и 

по настоящее время. Однако музей был мало посещаем, 

так как вход в школу допускался по пропускам. 

Я вспомнил другого ветерана спорта — Константина Ни-

колаевича Никишева. Телефонный разговор был бодрым. 

не подумаешь, “что со мною разговаривает человек, кото-

рому уже   восемьдесят семь лет. 

Никишев в городе известен как бывший председатель ко-

митета по   физкультуре   и спорту при Совете Министров 

Чувашской АССР, его знают еще и как человека, увлечен-

ного пешими прогулками  на свежем воздухе, до 85 лет за-

нимавшегося плаванием. 

После войны Никишеву не раз приходилось слышать 

«спасибо» от фронтовиков за то, что в Чебоксарах в свое 

время был развит водный спорт. Все это пригодилось на 

войне при форсировании рек, не раз спасало от смерти. 

Было время, когда чебоксарцы знали в лицо своих 
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земляков - плавцов на дальние расстояния, мастеров - 

победителей на спартакиадах. В памяти сторожилов города 

А.Воробьев, А.Иванов, сестры Лилия и Мария Николаевы ( 

тренеры) и другие. Из двенадцати регионов Поволжья 

Чувашия долгое время держала второе, третье места. 

А что сейчас? Волжские берега пустынны, не проводятся 

спортивные соревнования. Чебоксарцы - волгари, волжане, 

но многие из них боятся воды. Некоторые же 

довольствуются закрытым плавательным бассейном и 

вышкой для прыжков с высоты не более трех метров! 

Глядя на эти фотографии, кто-то пренебрежительно может 

сказать: нашли чем хвалиться,   город- то имел не более 

полусотни тысяч населения! Что верно, то верно: город 

был мал. Однако сейчас вырос, но у нас нет даже такой 

станции. 

                          Александр Терентьев. 
    Рассказывает спортивный Комментатор 

                Владилен ТАЛДЫКИН 

ПОКОРЕНИЕ «НОВОЙ» ВОЛГИ 

В старые, как говорится добрые и не совсем такие времена, 

у молодых чебоксарцев, считавших себя настоящими 

волгарями, был обычай каждое лето переплывать реку. 

Причем не только с правого берега на левый, но, позагорав 

на великолепном (старожилы помнят) заволжском пляже, 

и обратно. Плавали в сопровождении гребной лодки,а то и 

без всякой страховки. Помнится, мы, ватерполисты, взяв 

мяч, прыгали в воду со спортивного, а потом и 

досаафовского плавательного бассейна. Перекидываясь 

мячом, выходили на берег. Нас даже не сносило, а течение 

на старой Волге было довольно сильное. Погуляв на 

пляже, подымались пешком вверх до плотов, стоявших на 

так называемом приверху ( сейчас это напротив 
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Сосновского причала), снова прыгали в воду и плыли 

«домой». 

С этих плотов давался старт и традиционным проплывам 

через Волгу, проводимым в конце в конце 40-х и 50-х 

годах городским спорткомитетом в честь Дня 

физкультурника. Чаще всех первым финишный створ у 

водной станции пересекал неоднократный чемпион и 

рекордсмен Чувашии Гельдус Губанов. Плыл он 

классическим кролем как «по линейке» - настолько 

выверен был у него курс, рассчитана дистанция. В призеры 

выходили Николай Харитонов, Юрий Логинов, Генрих 

Платонов, Юрий Мальцев, Валерий Ахазов. У женщин 

первенствовали Лариса Константинова, Римма Семенова, 

Нонна Муштакова, Искра Кирюшкина. 

Выписка 

Из решения судейской коллегии Всесоюзных 

зональных соревнований по 

 лыжам, проводимых в г. Казани .  

        27 февраля 1946 года. 

Тов. Никишев на зональные соревнования был утвержден 

пом. Старшего секретаря. С первого же дня сореваний 

принимал самое активное участие в работе судейской 

коллегии. Даваемые лично мною поручения тов. 

Никишеву выполнялись четко и быстро. При отсутствии 

старшего секретаря соревнований, тов. Никишев успешно 

выполнял л работу секретариата и показал хорошее знание 

судейства. 

При разрешении вопросов на заседании судейской 

коллегии и  на месте соревнований давал судьям и 

представителям вполне исчерпывающие ответы в 

соответствии с правилами соревнований. 

По окончании соревнований тов. Никишев, в короткий 

срок обеспечил подведение итогов и оформление всей 
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документации, что в значительной степени способствовал 

поднятию авторитета судейской коллегии перед 

представителями и участниками.По своему опыту и 

знанию тов. Никишев заслуживает присуждения ему 

Республиканской категории да судейству и желательно   

использование его на  соревнованиях балее крупного 

масштаба. 

Главный судья зональных соревнований 

                       Иванов. 
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Учеба в Московском институте физической культуры и 

спорта им. И. В.Сталина. 

В 1949 году в числе 70 работников физической культуры и 

спорта Константин Николаевич был направлен на 

годичные курсы руководящих работников физической 

культуры и спорта в Москву в институт, которые окончил 

с отличием. Вот как писал Никишев после окончания 

курсов в газете «Советский спорт» в статье « На Высших 

курсах переподготовки руководящих кадров» 

- Институт создал все условия для успешной учебы на 

курсах. К чтению были привлечены лучшие 

преподавательские кадры. Курсанты сдавали экзамены по 

истории физической культуры, по психологии, химии и 

другим предметам. Трудно переоценить пользу 

курсов.Долгое время я не брал в руки учебника, 

накапливал практический опыт физкультурной работы. И 

вдруг мне, пожилому человеку, предоставили возможность 

вновь учиться . Не скрою, трудно сидеть теперь за 

учебниками. Но, когда ощущаешь, как каждая лекция , 

каждая глава учебника, каждый практический опыт 

открывает глаза на непонятные ранее явления, 

необъяснимое чуство радости охватывает тебя, и 

забываешь о годах, об усталости. Одно чувство владеет 

тобой - жажда знаний». 

Одновременно Константин Николаевич также закончил 

Высшую школу тренеров при Московском институте по 

специальности - организация физической культуры и ему 

была  присвоена  квалификации 
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 « преподаватель по физической культуры и спорта» . 

Поступил в Высшую школу в 1949 году, а окончил в июне 

1950 года. Из 70 курсантов Констатнин Николаевич сдал 

на отличные оценки.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



98 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



99 

 

 



100 

 

 

ПРЕДИСЛОВИЕ 
     С первых лет Советской власти Коммунистическая 

партия и Советское правительство уделяют большое 

внимание развитию физической культуры и спорта. 

проявляют отеческую заботу о физическом воспитании и 

закаливании молодежи, о развертывании массовой 

физкультурно-оздоровительной и спортивной работы 

среди трудящихся. 

      Великий вождь трудящихся и основатель Советского 

государства Владимир Ильич  Ленин говорил, что в нашей 

трудовой стране нужны миллионные армии физически 

крепких людей, людей воли, мужества, энергии и 

настойчивости. Им принадлежит будущее, их руками 

будет завоевываться право на строительство новых основ 

человеческого общества. 

     В развитии физкультурного движения в стране имели 

важное значение решения ЦК партии 1925 и 1929 годов. В 

них было указано, что физическая культура должна 

составлять неотъемлемую часть общеполитического 

культурного воспитания и образования, оздоровления 

масс..., должна поднимать и общественную и личную 

гигиену труда и быта, использование естественных сил 

природы, правильный режим труда и отдыха». 

     Выполняя решения партии и правительства о развитии в 

стране массового физкультурного движения и 

превращения физической культуры и спорта в одно из 

важных средств коммунистического воспитания тру-

дящихся, в 1930 году комсомол выступил инициатором 

создания Всесоюзного физкультурного комплекса «.Готов 

к труду и обороне СССР». На основе предложений 

комсомола в марте 1931 года был утвержден комплекс 

ГТО 1-ой, а в 1932 году ГТО 2 ступени. 
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    Большое значение в деле дальнейшего развития 

физической культуры и спорта в нашей стране имело 

постановление ЦК КПСС от 27 декабря 1948 года в 

котором была поставлена задача перед физкультурными, 

комсомольскими и профсоюзными организациями о 

всемерном развитии массовой физкультурно-

оздоровительной работы и о завоевании мировых 

первенств. 

     В международных соревнованиях в период 1953— 1956 

года советские спортсмены завоевали 1066 золотых 

медалей, 446 серебрянных и 524 бронзовых. 

     За успехи, достигнутые в спорте, Советское пра-

вительство в апреле 1957 года наградило 967 спортсменов, 

тренеров и работников физической культуры ор-денами и 

медалями СССР. За 1949—1959 г. г. советские спортсмены 

обновили 4074 рекорда страны и 822 рекорда мира. 

       В постановлении ЦК КПСС и Совета Министров 

СССР от 9 января 1959 года ”О руководстве физической 

культурой и спортом в стране” сказано: „Величественные 

планы, намечаемые коммунистической партией на 

предстоящее семилетие, неуклонное повышение 

благосостояния советских людей, сокращение продол-

жительности рабочего дня, увеличение средств, от-

пускаемых государством,   профсоюзами, колхозами, 

промкооперацией на физкультурную работу, дальнейшее 

расширение сети спортивных сооружений и физ-

культурных учебных заведений создают новые благо-

приятные возможности для того, чтобы физическая 

культура и спорт в нашей стране стали подлинно мас-

совым делом”. 

      На современном этапе коммунистического строитель-

ства, когда все большее значение приобретает роль 

массовых    организаций трудящихся, 
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 особенно профсоюзов и комсомола, в решении 

государственных вопросов, отпадает необходимость 

сосредоточить руководство физической культурой и 

спортом в руках государственных органов и имеются все 

возможности для того, чтобы физкультурное движение в 

нашей стране было полностью основано на широких 

демократических началах и руководство им 

осуществлялось выборной общественной организацей»,    

В соответствии с этим постановлением были упразднены 

комитеты по физической культуре и спорту создан Союз 

спортивных обществ и организаций СССР. Перед Союзом 

спортивных обществ и организаций стоят большие и 

ответственные задачи. Они будут выполнены успешно, 

если мы будем настойчиво улучшать деятельность всех 

звеньев Союза, дать демократические уставные 

требования, уровень   организаторской деятельности, 

укреплять совместную работу с профсоюзными и 

комсомольскими органами, повышать роль и деятельность 

спортивных организаций и секций.  

   Период подготовки к зимней спартакиаде народов 

Российской  Федерации 1961 г. и к III Спартакиаде 

народов СССР 1963 г. должен быть направлен к новому 

подъему физической культуры и спорта в каждом 

коллективе и обществе, в каждом городе и районе.  

                 ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ 

                        В ЧУВАШИИ (1920-1960 г.г.) 

      Только после Великой Октябрьской социалистической 

революции физическая культура и спорт получили 

развитие и в Чувашии. В дореволюционное время, хотя и 

было немало желающих помериться силой и ловкостью, но 

эти стремления могли удовлетворены лишь в народных 

играх. 
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       В первые годы Советской власти занятия по спорту на 

местах начали проводить органы Всеобуча. 

      С созданием спортивного клуба Всеобуча в городе 

Чебоксарах было положено начало, в развитие гимнастики, 

легкой атлетики и спортивных игр, в частности футбола. 

      Первым видом спорта была гимнастика. В 1920 годы 

первым чемпионом был  Пушкарев Ф.И. (г.Ядрин). 

    Последующие годы количество занимающихся 

гимнастикой значительно возросло, регулярно 

проводились гимнастические вечера в клубе Всеобуча. В 

программу  входили: брусья, перекладина, вольные 

упражнения. 

    Вторым видом спорта была легкая атлетика. Лучшими 

легкоатлетами считались Метелкин (Ядрин), Сапожников 

(Чебоксары). 

    Третьим видом спорта был футбол, где так же первыми 

чемпионами были Ядринские футболисты. 

Организаторами первых футбольных команд в то время 

были в городе Ядрине—Крынецкий, в г. Ма-ринском 

Посаде—Соснин, в г. Цивильске—Лавинский, в г. 

Алатыре—Симоненков, г. Чебоксарах—братья 

Кудрявцевы.  Несколько позднее получили свое развитие 

стрельба, шахматы, коньки, баскетбол, лыжи. 

Среди школьников было много любителей игры в лапту.  В 

связи с созданием Чувашской автономной области, а 

позднее республики, стало больше обращаться внимания 

на воспитание молодежи. 

Первое выступление команды Чувашии на больших, 

соревнованиях было участие в розыгрыше кубка Поволжья 

по футболу. Розыгрыш проводился в г. Самаре (ныне г.  
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Куйбышев) в 1922 году. 

С 1923 года работа по спорту уже проводилась Высшим 

Советом физической культуры. 

В 1924 году спортсмены Чувашии  принимали участие в 

летнем празднике физической культуры Поволжья в гор. 

Казани. Удачно выступили футболисты: они выиграли у 

команды г. Ижевска со счетом 3:0. 

В августе 1925 года футболисты Чувашии участвовали в 

Верхне—Поволжских соревнованиях в г. Ярославле и 

проиграли хозяевам поля со счетом 6:1. 

В конце 1925 года в республике уже было 44 коллектива 

физической культуры с наличием в них физкультурников 

1940 человек. 

В начале 1926 года в гор. Чебоксарах было начато 

строительство первого стадиона (на месте, где сейчас 

находится стадион электроаппаратного завода), который 

стал в будущем местом проведения ежегодных сорев-

нований и встреч. 

В строительстве этого стадиона активное участие 

принимал инструктор В. С. Ф. К. Колотов С. Л., он сейчас 

находится на пенсий и проживает в гор. Чебоксарах. 

Летом 1926 года на стадионе состоялась первая 

Всечувашская спартакиада. 

23 марта 1927 года при Высшем Совете физкультуры был 

создан и утвержден Научно-технический комитет под 

председательством врача Анисова В., а позднее создан 

спортивно-технический комитет, который проводил работу 

по организации и проведению первенств и соревнований. 

В состав спортивно-технического комитета входили 

председатели секций по отдельным видам спорта. 

 

 

 



105 

 

В этот период при Культ.отделе Облсовпрофа была 

создана секция физкультуры в составе 5 человек под 

председательством Громилова И. Я. 

В июле 1928 года физкультурники Чувашии участвовали в 

первой Всесоюзной летней спартакиаде. Предварительные 

соревнования проходили в г. Казани и назывались 

„Праздником физической культуры Автономных 

Национальных республик и областей”. В соревнованиях 

успешно выступил в беге на длинные дис     танции 

рабочий Чебоксарской типографии Гаврилов. 

Он был включен в состав сборной команды района  

Автономных республик для выезда в Москву. 

С хорошей стороны показали себя и женщины-

баскетболистки. В их числе—сестры Осановы (г. Че-

боксары), тоже входившие в сборную команду района 

Автономных республик. 

Значительно лучше, чем это было раньше, выступила и 

футбольная команда республики, составленная из игроков 

Чебоксар, Алатыря, Маринского Посада. 

В 1926-28 годы широкое развитие получает в республике 

лыжный спорт. Поход лыжников Чебоксар до Цивильска и 

обратно (в составе команды  Дроздова А., Скворцов’В., 

Родионов Н. и др.—всего 8 человек), был первым. Во 

втором лыжном пробеге по маршруту Чебоксары—Мар-

Посад—Чебоксарсы участвовали ; Захаров Н., Кусакин И., 

Сергеев А. Матвеев, Максимов—всего 11 человек. 

В проводимых лыжных соревнованиях 1927 года первыми 

чемпионами были представители Ядрина. С 1829 года в 

числе победителей появилась и молодежьЧебок- 
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сар. Это М. Михайлов, И. Евграфов, А. Фролов А. Сергеев. 

Позднее в лыжном спорте больших успехов добиваются И. 

Борзов, Г. Иванов, С. Бурашников, А.Бурцев, А.Соколов В. 

Семячкин, В. Юрганов, М. Гущина, Е. Дроздова, Зоя 

Шашкина М. Самойлова. 

В октябре 1928 года был организован кружок физкультуры 

при Областном комитете профсоюза советских торговых 

служащих и избрано бюро в составе 6 человек (Никишев 

К. Н.~ председатель, Пушкарев Ф. И.—секция гимнастики, 

Сергеев А. С.- секция зимних видов спорта, Селезнев Н. 

П.—секция стрелкового спорта, Быренков В—секция-

спортивных игр). 

В начале 1929 года в республике было 102 коллектива 

физкультуры и 3804 физкультурника в них. 

27—28 апреля 1929 года в гор. Чебоксарах в зале Дома 

Крестьянина состоялась первая общегородская 

конференции профсоюзных физкультурников, на которой 

присутствовало около 300 человек. Конференция обсудила 

итоги физкультурной работы в городе и приняла решение 

по дальнейшему улучшению спортивной работы в 

предстоящем летнем сезоне. 

В 1931 году в декабре месяце бюро  Чувашского Обкома 

ВКП(б) приняло решение об улучшении массового 

физкультурного движения в республике. В 1932 году в 

Ядрине открылось отделение физического воспитания при 

педагогическом училище, где было подготовлено большое 

количество специалистов из числа местного населения. 

В эти годы активную работу проводило в республике 

спортивное общество ,,Динамо”. В Чебоксарах были его 
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хорошие спортивные площадки, лыжная и водная станции, 

каток, спортивный зал и магазин по торговле спортивными 

товарами, стадионы в Алатыре, спортплощадки в Ядрине, 

Мар-Посаде, Канаше, Цивильске, Козловке. 

Команды общества „Динамо», неоднократно защищали 

спортивную честь республики по футболу, хоккею, 

волейболу, баскетболу, городкам. 

     Большую помощь в развитии физической культуры н 

спорта в Чувашии в те годы оказывал братский русский 

народ. Особо следует отметить помощь 

горьковчан. В республику направлялись специалисты с 

физкультурным образованием. В аппарат В. С. Ф. К. был 

направлен из Горького т. Блохин Б. И. 

При содействии руководящих организаций горьковского 

края в городе Чебоксарах состоялась товарищеская встреча 

спортсменов рабочих спортивных клубов Норвегии со 

спортсменами Чувашии. По футболу выиграли гости со 

счетом 5:3, а по легкой атлетике встреча закончилась в 

пользу нашей республики. 

 В республике часто проводились походы, пробеги, 

эстафеты с тематикой: ,,На штурм 4-го года пятилетки”, 

,,Эстафета обороны”, ..За участие в весеннем севе” и т. д.. 

Пять комсомольцев из Чебоксар стартовали на Москву, 

пройдя весь путь на лыжах с противогазами. В 1933 году 

физкультурники принимали участие во Всесоюзной 

эстафете урожая. 

Большим событием в жизни физкультурников Чувашии 

был поход на лыжах четырехсот колхозников—ударников 

на краевой слет в г. Горький. Этот поход имел неоценимое 

значение для развития лыжного спорта в сельской 

местности. 
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  Памятной датой для молодежи республики и особенно 

работников системы промысловой кооперации является 

август 1935 года. В эти дни были  созданы первые 

коллективы общества,,Спартак” при промысловых 

артелях. Период организации общества „Спартак” в 

республике совпал с предстоявшим выездом на краевые 

соревнования команд общества „Спартак” в Горький. 

Соревнования проходили по легкой атлетике, плаванию и 

народной гребле. В числе первых спортсменов общества 

„Спартак” и участников соревнований в Горьком были 

известные легкоатлеты Мария Гущина,  Тимофей    

Петров, пловцы Лидия и Мария Николаевы, чемпион  

республики по гребле Анатолий Круглов. 

На соревнованиях команда Чувашии заняла общее первое 

место. 30 октября 1935 года состоялась первая республи-

канская конференция общества,,Спартак». В 1936 году 

общество уже имело лыжную базу и каток, а летом—

хорошую водную станцию на Волге. 

Спартаковцы Чувашии проделали большую « работу по 

доставке Всесоюзной лыжной эстафеты, посвященной Х 

съезду Ленинского комсомола, за что Центральным 

Советом общества Чувашская республика была отмечена в 

числе лучших. 

В республике появились много хороших коллективов, .в 

числе их Марпосадская артель ,,Портной”, артель ,,Стрела” 

Красноармейского района, Ибресинская артель 

„Кооплеспром”, Тувсинская артель Цивильского района. В 

обществе выросло много спортсменов и организаторов. 

Одним из них был Тимофеи Петров из Ибресинсинского 

района. Как лучший легкоатлет чемпион и рекордсмен 

ресублики на средние и длинные дистанции того времени, 

он создал хороший коллектив в артели ,,Кооплеспром”. 
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В этот период при Культ.отделе Облсовпрофа была 

создана секция физкультуры в составе 5 человек под 

председательством Громилова И. Я. 

В июле 1928 года физкультурники Чувашии участвовали в 

первой Всесоюзной летней спартакиаде. Предварительные 

соревнования проходили в г. Казани и назывались 

„Праздником физической культуры Автономных 

Национальных республик и областей”. В соревнованиях 

успешно выступил в беге на длинные дис     танции 

рабочий Чебоксарской типографии Гаврилов. 

Он был включен в состав сборной команды района  

Автономных республик для выезда в Москву. 

С хорошей стороны показали себя и женщины-

баскетболистки. В их числе—сестры Осановы (г. Че-

боксары), тоже входившие в сборную команду района 

Автономных республик. 

Значительно лучше, чем это было раньше, выступила и 

футбольная команда республики, составленная из игроков 

Чебоксар, Алатыря, Маринского Посада. 

В 1926-28 годы широкое развитие получает в республике 

лыжный спорт. Поход лыжников Чебоксар до Цивильска и 

обратно (в составе команды  Дроздова А., Скворцов’В., 

Родионов Н. и др.—всего 8 человек), был первым. Во 

втором лыжном пробеге по маршруту Чебоксары—Мар-

Посад—Чебоксарсы участвовали ; Захаров Н., Кусакин И., 

Сергеев А. Матвеев, Максимов—всего 11 человек. 

В проводимых лыжных соревнованиях 1927 года первыми 

чемпионами были представители Ядрина. С 1829 года в 

числе победителей появилась и молодежьЧебок- 



110 

 

 

сар. Это М. Михайлов, И. Евграфов, А. Фролов А. Сергеев. 

Позднее в лыжном спорте больших успехов добиваются И. 

Борзов, Г. Иванов, С. Бурашников, А.Бурцев, А.Соколов В. 

Семячкин, В. Юрганов, М. Гущина, Е. Дроздова, Зоя 

Шашкина М. Самойлова. 

В октябре 1928 года был организован кружок физкультуры 

при Областном комитете профсоюза советских торговых 

служащих и избрано бюро в составе 6 человек (Никишев 

К. Н.~ председатель, Пушкарев Ф. И.—секция гимнастики, 

Сергеев А. С.- секция зимних видов спорта, Селезнев Н. 

П.—секция стрелкового спорта, Быренков В—секция-

спортивных игр). 

В начале 1929 года в республике было 102 коллектива 

физкультуры и 3804 физкультурника в них. 

27—28 апреля 1929 года в гор. Чебоксарах в зале Дома 

Крестьянина состоялась первая общегородская 

конференции профсоюзных физкультурников, на которой 

присутствовало около 300 человек. Конференция обсудила 

итоги физкультурной работы в городе и приняла решение 

по дальнейшему улучшению спортивной работы в 

предстоящем летнем сезоне. 

В 1931 году в декабре месяце бюро  Чувашского Обкома 

ВКП(б) приняло решение об улучшении массового 

физкультурного движения в республике. В 1932 году в 

Ядрине открылось отделение физического воспитания при 

педагогическом училище, где было подготовлено большое 

количество специалистов из числа местного населения. 

В эти годы активную работу проводило в республике 

спортивное общество ,,Динамо”. В Чебоксарах были его 
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хорошие спортивные площадки, лыжная и водная станции, 

каток, спортивный зал и магазин по торговле спортивными 

товарами, стадионы в Алатыре, спортплощадки в Ядрине, 

Мар-Посаде, Канаше, Цивильске, Козловке. 

Команды общества „Динамо», неоднократно защищали 

спортивную честь республики по футболу, хоккею, 

волейболу, баскетболу, городкам. 

     Большую помощь в развитии физической культуры н 

спорта в Чувашии в те годы оказывал братский русский 

народ. Особо следует отметить помощь 

горьковчан. В республику направлялись специалисты с 

физкультурным образованием. В аппарат В. С. Ф. К. был 

направлен из Горького т. Блохин Б. И. 

При содействии руководящих организаций горьковского 

края в городе Чебоксарах состоялась товарищеская встреча 

спортсменов рабочих спортивных клубов Норвегии со 

спортсменами Чувашии. По футболу выиграли гости со 

счетом 5:3, а по легкой атлетике встреча закончилась в 

пользу нашей республики. 

 В республике часто проводились походы, пробеги, 

эстафеты с тематикой: ,,На штурм 4-го года пятилетки”, 

,,Эстафета обороны”, ..За участие в весеннем севе” и т. д.. 

Пять комсомольцев из Чебоксар стартовали на Москву, 

пройдя весь путь на лыжах с противогазами. В 1933 году 

физкультурники принимали участие во Всесоюзной 

эстафете урожая. 

Большим событием в жизни физкультурников Чувашии 

был поход на лыжах четырехсот колхозников—ударников 

на краевой слет в г. Горький. Этот поход имел неоценимое 

значение для развития лыжного спорта в сельской 

местности. 
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  Памятной датой для молодежи республики и особенно 

работников системы промысловой кооперации является 

август 1935 года. В эти дни были  созданы первые 

коллективы общества,,Спартак” при промысловых 

артелях. Период организации общества „Спартак” в 

республике совпал с предстоявшим выездом на краевые 

соревнования команд общества „Спартак” в Горький. 

Соревнования проходили по легкой атлетике, плаванию и 

народной гребле. В числе первых спортсменов общества 

„Спартак” и участников соревнований в Горьком были 

известные легкоатлеты Мария Гущина,  Тимофей    

Петров, пловцы Лидия и Мария Николаевы, чемпион  

республики по гребле Анатолий Круглов. 

На соревнованиях команда Чувашии заняла общее первое 

место. 30 октября 1935 года состоялась первая республи-

канская конференция общества,,Спартак». В 1936 году 

общество уже имело лыжную базу и каток, а летом—

хорошую водную станцию на Волге. 

Спартаковцы Чувашии проделали большую « работу по 

доставке Всесоюзной лыжной эстафеты, посвященной Х 

съезду Ленинского комсомола, за что Центральным 

Советом общества Чувашская республика была отмечена в 

числе лучших. 

В республике появились много хороших коллективов, .в 

числе их Марпосадская артель ,,Портной”, артель ,,Стрела” 

Красноармейского района, Ибресинская артель 

„Кооплеспром”, Тувсинская артель Цивильского района. В 

обществе выросло много спортсменов и организаторов. 

Одним из них был Тимофеи Петров из Ибресинсинского 

района. Как лучший легкоатлет чемпион и рекордсмен 

ресублики на средние и длинные дистанции того времени, 

он создал хороший коллектив в артели ,,Кооплеспром”. 
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В артели построили стадион. На смотре проведенном в 

1938 году ЦС общества „Спартак”, коллектив занял первое 

место. Ему было присуждено Переходящее Красное знамя 

и коллектив был награжден комплектом спортивного 

инвентаря. В годы войны Петров погиб на Ленинградском 

фронте. 

В 1938 году в обществе ,,Спартак” уже было 2985 членов. 

По подготовке значкистов комплекса ГТО Чувашский 

Совет общества выполнил на 107 % и был занесен на доску 

Почета в честь 20 летия ВЛКСМ. Команды общества 

„Спартак» успешно выступали в первенстве республики: 

были чемпионом по лыжам, хоккею, плаванию и легкой 

атлетике. 

В этот период, кроме обществ „Динамо” и „Спартак” в 

республике были созданы спортивные общества 

профсоюзов: „Темп”, ,,Медик”, “Учитель”, „Правда”, 

„Большевик”, ,,Стрела”, ,,Колос”, „Локомотив”. Это 

способствовало массовому развитию физической культуры 

и спорта, созданию материальной базы и воспитанию 

молодежи, готовых к труду и защите социалистической 

Родины. 

3 мая 1939 года. Принято Постановление Совета Народных 

Комиссаров Чувашской АССР и Обкома ВКП(б) ,,0 

проведении спартакиады 9-ти национальных   автономных 

республик в гор. Чебоксарах”. 

Утвердили    оргкомитет под председательством 

председателя Совнаркома республики тов. Сомова А. В. и 

наметили практические мероприятия по окончанию 

строительства стадиона общества „Темп” и оборудованию 

водной станции общества „Спартак”, а также по 

подготовке команд республики к предстоящей 

спартакиаде. 

Газета „Красная Чувашия” от 14 мая 1939 года в своей 
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передовой статье писала: 

  „Для физкультурных организаций республики это 

постановление должно послужить основой плана работы 

на летний спортивный сезон».   Были отмечены с 

положительной стороны спортивные общества „Динамо», 

„Спартак»,,,Медик», ,,Темп»,,,Учитель». Ряд критических 

замечаний было высказано в адрес обществ ,,Правда», 

,,Стрела», ,,Большевик». 

В связи с проведением спартакиады девяти национальных 

республик в гор. Чебоксарах был заново переоборудован 

городской стадион, построены новые спортивные  залы 

при клубе строителей общества ,,Темп», в Чебоксарском 

кооперативном техникуме и педагогическом институте, 

дооборудованы существующие спортивные сооружения. 

Проведение спартакиады в городе Чебоксарах во многом 

способствовало улучшению всей физкультурно-

спортивной работы, подготовке сборных команд рес-

публики, которые успешно выступали по отдельным видам 

спорта и заняли: по стрелковому спорту первое место; по 

плаванию первое место; по легкой атлетике третье место. 

По всем видам программы (семь видов) команда Чувашии 

заняла общее второе место. 

В личном первенстве спартакиады ряд призовых мест 

завоевали представители Чувашии, в том числе колхозник 

Ибресинского района Тимофей Петров, спортсменка 

города Ядрина Мария Гущина. Они в те годы успешно 

выступали и в городах Казани, Сталинграде, Ленинграде, 

Одессе. В составе участников спартакиады были т. т. 

Студенецкий А. Н., Никитин Е.Н., Журавлев И. А.. 

Николаева 
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Л. А., Круглов А. П. и многие другие. 

В период 1930—1940 г. г. значительно увеличилось 

количество коллективов. Их стало 669 и физкультурников 

в них 39.122 человека. Из числа сельской молодежи 

выросло немало способных спортсменов, которые часто 

принимали участие в составе сборных команд республики. 

По работе на селе и по спортивно-массовым результатам в 

числе лучших были районы: Ибресинский, Красно-

Четайский, Красноармейский, Мариинско-Посадский, 

Цивильский, Ядринский. 

Сельские  лыжники Карпухов, сестры Карповы (М. 

Посадский район), Сергеев, Ефимов, Федоров, 

Александров, Федорова, Александрова (Цивильский р-н), 

Пашкова (Ибресинский р-н) были известны далеко за 

пределами Чувашии. На всесоюзных соревнованиях 

сельской молодежи они часто заним али призовые места. 

Команда лыжников Сотниковской Леспромартели 

“Лесоруб” Мар-Посадского района заняла первое место на 

всесоюзных соревнованиях в гор. Куйбышеве. 

Физкультурница Пашкова из коллектива Ибресинской 

промартели ,,Кооплеспром” заняла первое место во-

всесоюзных соревнованиях по многоборию ГТО. 

Во многих сельских районах были построены комплексные 

спортивные площадки, как-то: в пос. Ибреси, с. Аликово, 

с. Янгильдино, до Аста-касы, д. Тувси, д. Енешкасы, и. 

Вурнары. Это положительно сказалось на организации 

учебно-спортивной работы на местах. 

В 1940 году было подготовлено значкистов БГТО 1.721 

человек, ГТО I и II ст. 9.202 человек, инструкторов-

общественников—330 чел., всего участвовало в сорев-

нованиях 13089 человек. 
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В республику стало больше прибывать специалистов, 

увеличилось количество культивируемых видов спорта. 

Ежегодно в день физкультурника проводились спортивные 

праздники, парады, пробеги. 

В тридцатых годах в городе Чебоксары состоялись 

впервые встречи по футболу с командами мастеров 

спортивных обществ „Динамо”, „Спартак”, „Торпедо” 

г.Москвы, а также со сборной командой профсоюзов го-

рода Ленинграда, что несомненно имело положительное 

значение на развитие футбола. Это было заметно и на 

росте количества команд, особенно среди детей.  

  При спортивных обществах „Динамо”, „Спартак”, 

“Темп”, „Медик” были созданы детские и юношеские 

команды. Особо отличились юные спартаковцы, из числа 

их выросли известные в республике футболисты и хок-

кеисты: В. Козырский, Д. Мирошниченко, Б. Широков, 

братья Тихоновы и другие. 

В 1940 году было закончено строительство лыжного 

трамплина в г. Чебоксарах, который во многом 

способствовал развитию горнолыжного спорта в респуб-

лике..Годы Отечественной войны внесли изменения в физ-

культурную жизнь Чувашии. 

В ряды Советской Армии ушли лучшие спортсмены. 

Отдали жизнь за родину лучшие легкоатлеты Петров, 

Майоров, футболисты Беспалов, Щепелев, лыжники 

Юрганов, Ефимов, Семянкин и другие. «Все для 

фронта»—этим призывом была проникнута работа по 

физкультуре. Подготовка лыжников-бойцов, бойцов-

гранатометчиков, плавцов занимала видное место в работе 

всех физкультурных коллективов и обществ. 

Физкультурники республики провели большую работу 

 

по сбору лыж для воинских подразделений. 
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Не прекращалась и спортивная жизнь в эти тяжелые годы. 

В республике проводились массовые легкоатлетические и 

лыжные кроссы, соревнования военизированных патрулей, 

соревнования по спортивным играм с участием команд 

воинских подразделений. 

За хорошую организацию и проведение кросса Все-

союзный комитет по физической культуре и спорту 

наградил Чувашскую АССР Красным Знаменем. 

После Отечественной войны физкультурники и молодежь 

городов и районов повсеместно работали по ремонту и 

восстановлению спортивных тощадок. Большую работу 

проделала молодежь Чебоксар. Здесь был значительно 

расширен и заново отремонтирован стадион 

электроаппаратного завода, который стал лучшим 

стадионом в республике. 

Замечательную инициативу проявила молодежь Ча-

паевского поселка Чебоксар: они построили отличную 

водную станцию, а в последствии свой стадион и другие 

спортивные площадки. 

Немало примеров есть и в других городах и районах 

республики, где молодежь ежегодно выходила на работу 

по строительству площадок, залов, катков. Эти примеры 

имеют место в Канаше, Алатыре, Мар-Посаде, Вурнарах, 

Урмарах и в ряде коллективов физкультуры, как например 

на Чебоксарском хлопчатобумажном комбинате. 

В послевоенные годы больших успехов достигли сельские 

спортсмены. В течение ряда лет они занимают призовые 

командные и личные места на Всероссийских 

соревнованиях. 

В сентябре 1951 года в гор. Краснодаре сельские 

спортсмены Чувашии выиграли четыре командных приза: 

Общий приз „Золотой кубок” по РСФСР, приз среди авто 
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номных республик, приз за первое место по легкой 

атлетике, приз по велосипедному спорту. В последующие 

годы приз среди автономных республик был оставлен в 

республике на вечное хранение и сдан в местный 

краеведческий музей. Спортивную честь республики в те 

годы защищали сельские спортсмены: А. Игнатьев, Р. 

Бикчурин, Р. Камалетдинов, Павлова, Г. Юрьева, 

Скворцов, Г. Яшмейкин, Порфирьева, Титов, Боровкова, 

Антонова и многие другие. Представителем команды был 

председатель Чувашского Совета ДСО „Колхозник» В. 

Никитин (сейчас работает заведующим промышленным и 

транспортным отделом Чебоксарского горкома КПСС). 

Лучший бегун Р. Бикчурин, многоборец Р. Камалетдинов, 

спринтер А. Игнатьев и другие входили в состав сборной 

команды РСФСР. 

В 1953 году Ардальон Игнатьев стал чемпионом и 

рекордсменом Советского Союза, а в 1954 году чемпионом 

Европы в беге на 400 метров. Ему присвоено звание 

заслуженного мастера спорта СССР. А. Игнатьев 

неоднократно принимал участие в международных 

соревнованиях, а также являлся участником и призером 

олимпийских игр в 1952 году в г. Хельсинки и в 1956 году 

в г. Мельбурне. 

В данное время в республике насчитывается 141.775 

физкультурников и 1250 коллективов физкультуры. 

Занимается в спортивных секциях 201.737 человек и 

183.983 человека принимали участие в спортивных со-

ревнованиях. 

Для проведения практических занятий и соревнований в 

городах и районах сейчас имеются волейбольных 

площадок 1420, баскетбольных 218, футбольных полей 

170, стрелковых тиров 43, в коллективах физкультуры 

находит 
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ся лыж для общего пользования около 20.000 пар. 

С каждым годом увеличивается количество спортивных 

сооружений в городах. В Шумерле построены два 

стадиона с наличием трибун и нормальных размеров 

футбольного поля и других площадок. Два стадиона 

имеется в Алатыре. Имеют свои стадионы Канашский 

вагоноремонтный завод и Козловский домостроительный 

завод. Заканчивается строительство нового стадиона в 

Ядрине и Сундыре есть стадион, комплексные площадки—

в Мариинском Посаде, Цивильске, в поселках Урмары, 

Ибреси, Вурнары, Шемурша. 

Увеличилось количество спортивных сооружений в 

школах и учебных заведениях. При участии молодежи 

расширяются спортивные площадки, делается пристрой 

спортивно-гимнастических залов. Возросло количество 

табельного оборудования и спортивного инвентаря. 

В 1956 году вступил в строй новый спортивный зал 

педагогического института. В этом году в июне месяце 

будет закончено строительство спортивного зала в 

сельско-хозяйственном институте, с наличием полного 

оборудования, требуемого для занятий. Строится зал при 

электромеханическом техникуме. 

Намечено строительство Центрального Стадиона в городе 

Чебоксарах на 20.000 мест на участке 16 га, с наличием 

спортивного зала и плавательного бассейна. Планируется 

строительство спортивного зала, плавательного бассейна и 

лыжного трамплина по линии общества „Спартак”, а также 

усовершенствованного стрелкового тира в обществе 

„Динамо”. Также должны приступить к строительству 

спортивных соружений и в обществе „Труд”. 

В развитии физической культуры и спорта в республике 
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важное значение в свое время имело наличие кадров, 

специалистов по физической культуре, от работы которых 

многое зависело. В этом деле заслуживают внимания за их 

активное участие в развитии физкультурного движения в 

Чувашии за период 1920-1940 годы т. Виноградов—

уроженец Чебоксар—начальник Всевобуча и первый 

председатель Высшего Совета фиэ-культуры. Ныне он 

генерал-лейтенант в отставке, проживает в г. Москве и 

является заместителем председателя Всероссийской 

шахматной федерации; Н. Прытков— уроженец г. 

Ядрина,— первый инструктор Всевобуча— (в данное 

время директор учебно-спортивной базы Всероссийского 

Совета Союза Спортивных обществ и организаций); 

Сапожников К.—уроженец Чебоксар, один из лучших 

гимнастов, легкоатлетов и футболистов, инструктор 

физкультуры „Динамо” и профсоюзов (сейчас работает на 

Севере); Никулин К. К.—уроженец г. Мар-Посада—один 

из организаторов и спортсменов-инструкор физкультуры, 

(сейчас заведует кафедрой физического воспитания одного 

из московских институтов); 

Т. Мартыновский А. И.—уроженец Чебоксар—лучший 

вратарь—инструктор физкультуры, (сейчас работает в 

Министерстве сельского хозяйства СССР); 

Т. Чирков И. М.—инструктор методист, (сейчас работает в 

ЦС общества „Динамо”); 

Т. Баляев Н. И.—уроженец Алатыря инструктор общества 

„Динамо” (сейчас работает в физкультурных организациях 

гор. Москвы); 

Т. Блохин Б. И.—инструктор физкультуры ВСФК и 

профсоюзов (сейчас работает в Горьком в ДСО „Водник”,); 
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Т. Енчиков Н. П.—бывший ответственный секретарь 

ВСФК и хороший спортсмен, (сейчас Управляющий де-

лами Севета Министров Чувашской АССР); 

Т. Прокопьев Ф. П. и Сафонова В. Н.—бывшие 

председатели республиканского Комитета физкультуры в 

довоенные и в военные годы. 

В свое время многое сделали для республики в области 

развития физической культуры и спорта, т. т. Дроздова А., 

Колотов С. Л.. Здорнова А. Г.,Листочкин И. П., Осипов Г, 

Ф., Пушкарев Ф. И., .Андреев К. А., Николаева Л. А.. 

Длительный период, с довоенных лет, работают в 

физкультурных организациях и учебных заведениях 

республики: Филиппов В. Ф., Панова Л. В., Жигарева В. Г., 

Краснов М. Е., Шашков Я., Савкова 3., Аникина Е. Н„ 

Журавлев М. А., Шмельков И. И., Солдатченко Н. А., 

Андреев Н. А., Кощелев А. Г., Иванов Г. И., Андреев А, Я., 

Соколов А. И., Харьков Н. Д. Казаков А. Я., Смирнова А. 

К., Греков В. И., Зефиров, М. А., Самойлова М. М., 

Вилюнова Л. Г., Гущина М. М., Иванов А. С., Никишев К. 

Н., Соломкин Н. П.. 

Много хороших организаторов и преподавателей 

физической культуры прибыло в послевоенный период и 

работают в нашей республике. Это Чумаков Н. А. и т. 

Харитонов А., Григорьев В., Горынин Ф., Малейкина, 

Ксенофонтов, Шадрин, Кубенев, Старшев, Кольцова, 

Куликов, Поляков, Елизаров, Поздеев, Назаров, 

Кирюшкина, Мирошниченко Д. И. и другие специалисты. 

Они проводят повседневно практическую работу  по 

физической культуре и спорту. . 

Сейчас в республике работает 412 работника физкультуры, 

из них на преподавательской работе—337 че- 
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К.Н.Никишев 

1975 год 

стенд» Участники Великой Отечественной войны 1941-

1945 годы комитета физической культуры и спорта при 

Совете Министров Чувашской АССР   

ловек. Имеют высшее и среднее физкультурное об-

разование 206 человек.Наряду с этим большую работу в 

коллективах физкультуры проводят общественные 

физкультурные кадры. Инструкторов-общественников 

4.790 спортивных судей 3.555. 

    В физкультурном движении Чувашии активное участие 

принимают учащиеся. Повседневные  занятия физической 



123 

 

культурой и спортом с учащейся молодежью 

способствовали проникновению физкультуры в быт. 

 В республике 514 школьных коллективов физкультуры с 

количеством физкультурников 54.404 человека. Из них 

около 22.000 значкистов БГТО и ГТО. В спортивных 

секциях занимается 88.612 человек, из них имеют 

спортивные разряды: первый—25 человек, второй—556 

человек, третий—2.354 человека, юношеский —2.725 

человек. 

При школах имеются площадки: волейбольные—452, 

баскетбольные—133, футбольные поля—47. 

Школьники являются иницаторами строительства катков, 

трамплинов, спортивных площадок. 

В средних школах Чебоксар, Цивильска, Ядрина, Алатыря, 

Канаша, Мар-Посада, Козловки, Вуриар, Ур-мар, Шихазан, 

Батырева выросло немало хороших юных спортсменов. 

В республике открыты и работают детские спортивные 

школы в Чебоксарах, Алатыре, Канаше, Цивильске, 

Шумерле и Маринском Посаде. 

Команды школьников Чувашии ежегодно принимают 

участие в соревнованиях на первенство Российской 

Федерации. 

 Спартаковцы более успешно выступают по гребному 

спорту, по шахматам, лыжному спорту, плаванию, легкой 

атлетике и велосипеду. 

В студенческом обществе «Буревестник» учащиеся 

занимаются туризмом, играми и гимнастикой, лыжным 

спортом, легкой атлетикой, настольным теннисом, тя- 

желой атлетикой, борьбой, боксом. 

Самое крупное профсоюзное общество «Труд» имеет 

большое количество футбольных и хоккейных команд, 

которые занимают призовые места. Хорошие у них 

баскетбольные команды. Лучших городошников и фи-
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гуристов тоже немало в обществе. В обществе много 

хороших боксеров, борцов, штангистов, горнолыжников, 

велосипедистов, конькобежцев, шахматистов. 

Спортивное общество «Локомотив» имеет два крупных 

коллектива физкультуры в городах Алатыре и Канаше, где 

больше внимания уделяют развитию футбола и хоккея и 

других спортивных игр. 

Сельское спортивное общество «Урожай» самое крупное в 

республике. В обществе много хороших легкоатлетов и 

лыжников. Успешно выступают штангисты и шашисты. 

Команды ДСО «Урожай» являются чемпионами 

республики по ручному мячу русской лапте. Сельские 

велосипедисты и волейболисты по своим      результатам 

не уступают городским спортсменам. 

 В республике имеется не мало хороших коллективов         

физкультуры.        

          По ДСО “Труд” 

1. Чебоксарский электроаппаратный завод 

2. Чебоксарский хл/бумажный комбинат 

3. Чебоксарский завод тракторных запасных частей 

4. Коллектив Чапаевского поселка 

5. Чебоксарская Мебельная фабрика 

6. Алатырская фабрика имени Калинина 

7. Вурнарский химзавод 

8. Шумерлинские заводы мебельный и Машино-

строительный (Первые три коллектива были отмечены ЦС 

ДСО «Труд», как лучшие и награждены «большой 

медилью» и грамотой). 

По ДСО «Локомотив» 
1. Канашский вагоноремонтный завод. 2. Алатыр» ский 

паровозоремонтный завод. 3. Канашская строительно-

монтажная контора. 4. Алатырский Ж. Д. техникум. 

По ДСО «Буревестник» 
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1. Педагогический институт. 2. Сельскохозяйственный 

институт. 

   По ДСО  “Трудовые резервы” 

 1. Чебоксарское  техническое  училище № 11. 2. 

Канашское училище механизации с х-ва. 3. Маринско-

Посадское училище с/ х-ва. 

  По СО “Динамо” 
1. Чебоксарские коллективы № 3 и 7 (последний признан 

ЦС Общества одним ив лучших). 2. Алатырский коллектив 

физкультуры. 

  По ДСО “Спартак” 

1. Канашские промартели „I Мая” и „Дружба”. (По 

решению российского Совета Общества признаны, как 

лучшие и награждены грамотами). 2. Мариинско-

Посадская профтехшкола. 3. Чебоксарская леспромартель. 

 По ДСО “Урожай” 
1. Колхоз имени Ленина Урмарского р-на. 2. Колхоз 

„Путь Ленина”— Батырепского   р-на. 3. Колхоз  „Ста-  

 



126 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



127 

 

 

линград» Аликовского  района.  4. Колхоз “Мир” 

Ядринского р-на. 5. Колхоз имени Сталина 

Красноармейского р-на. Колхоз имени Калинина Коз-

ловского р-на. 7. Урмарская Ремонтно-техническая 

станция. 8. Батыревский райпотребсоюз.  Чебоксарский 

Кооперативный техникум. 

Спортсмены Чувашии в 1956 году в г. Москве принимали 

участие в первой летней Спартакиаде народов РСФСР, где 

заняли общее 70-е место, среди автономных республик 11-

ое место. Из 15 видов спорта входивших в программу 

спартакиады, команды республики участвовали в 13 видах. 

Во второй Спартакиаде народов РСФСР, которая 

проводилась 1959 году в городе Ленинграде, спортсмены 

Чувашии заняли общее 54-е место и 8-е место среди 

автономных республик. Спартакиада проводилась по 19 

видам спорта. Команды нашей республики участвовали во 

всех видах программы спартакиады. 

Сравнительно лучше выступили городошники. Они заняли 

3-е место в зоне из 8 команд. Команда водного пола заняла 

16 место (а в 1956 г. было 28-е). По стендовой стрельбе 34-

е место (было 50-е).  

Лучше были результаты в зональных соревнованиях по 

баскетболу, боксу, тяжелой атлетике. 

Команда Чувашии впервые выступала по гребному спорту 

и заняла 18-ое место из 20. 

В развитии физической культуры активное участие 

принимают профсоюзные и комсомольские организации. 

Совместно с ними физкультурные организации проводят 

много оздоровительных мероприятий. 

На многих предприятиях введена производственная 

гимнастика. В 1959 году на 82 предприятиях занимались 

ею 17.426 человек. Наиболее организованно проводится 
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производственная гимнастика на Чебоксарском 

электроаппаратном заводе, Ллатырской фабрике имени 

Калинина, Чебоксарской мебельной фабрике, Алатыр-гкой 

обувной фабрике. Чебоксарском хлопчатобумажном 

комбинате, Марпосадской артели „Портной», Канатской 

артели имени Ленина. 

С каждым   годом растет количество туристов. В секциях 

туризма занимается 3530 человек. Организованно 

проводится работа по туризму на Чебоксарском заводе 

тракторных запасных частей, в Цивильском библиотечном 

техникуме. Всего в туристических походах участвовало 

8.466 человек. 

В коллективах и секциях занимается охотой и ры-

боловством 3972 человека. 

В летнее время большое количество трудящихся Чебоксар 

посещают пляж на левом берегу р. Волги.Для желающих 

имеются гребные суда на водной станции ДОСААФ, на 

гребной станции о-ва „Спартак», и в Яхтклубе 

электроаппаратного завода. 

В сельских районах ежегодно проводятся весенние 

праздники песни (Акатуй), в программу которых вклю-

чаются и спортивные мероприятия, как-то: бег, велосипед, 

скачки, поднятие гирь национальная (поясная) борьба и 

другие виды спорта. 

С большим количеством участников и зрителей проходят 

праздники в Батыревском, Комсомольском, Ибресинском, 

Канашском, Яльчикском районах. В республике 

культивируются 36 видов спорта. В секциях занимаются 

лы жами 32.434 человек, легкой атлетикой 26.213 человек, 

волейболом 18.139 человек, шахматами 14.907 чел., 

шашками 13.758 чел., плаванием 6343 чел, велосипедным 

спортом 5939 человек, городками 5657 чел., футболом 

4705 человек, коньками 4656 чел., баскетболом 4167 чел., 
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гимнастикой 4391 человек, настольным теннисом 1940 

человек. 

В настоящее время в республике имеется мастеров спорта 

4, спортсменов-разрядников: первого 300 человек второго 

2205 чел., третьего 7386 чел. юношеского 3335 человек. 

Из среды спортсменов-разрядников в последние годы 

звание мастера спорта получили А.. Игнатьев (по 

л.атлетике), В. Родионов (по конькам), Тимкова и 

Гредченко (по акробатике), т. Николаев (по стрельбе), 

звание кандидата в мастера по шахматам—Сергиевский и 

Чугунов. 

В Чувашии первыми получили звание мастеров спорта из 

спортсменов Чувашии в довоенные годы лучшие лыжники 

Г. П. Иванов и М М. Гущина. 

Значительно увеличилось количество спортивных судей. 

На учете состоит 3555 человек, из них республиканской 

категории—15, первой—142, второй—338, третьей-—3060 

человек. 

В республике с 1932 года, как массовое традиционное 

соревнование проводится эстафетный пробег на приз 

газеты “Советская Чувашия”. 

В конце зимнего сезона ежегодно с 1947 г. проводится 

лыжная эстафета на приз газеты   “Коммунизм Ялавё”. 

Подобные соревнования проводятся в городах и районах 

на приз местных газет. 

С каждым годом повышается интерес у молодежи Че- 

боксар к соревнованиям по конькам на приз газеты 

„Молодой Коммунист”. 

С 1957 года проводится пробег Абашево—Чебоксары. 

В 1959 году впервые было проведено первенство 

республики по 30 километровому пробегу на приз журнала 

“Ялав”. 
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Спортсмены Чувашии принимают участие в 30 км. пробеге 

на первенство РСФСР в г. Москве, а также в традиционном 

пробеге Пушкино-Ленинград. 

В 1958 году представитель Чувашии Аркадий Улангин—

первый в республике принял участие в марафонском беге 

(42195 м) и показал отличный результат2 часа 35 м 40,2 с. 

 В послевоенные годы в республике выросло уже немало 

бегунов на длинные дистанции. В их числе Р. Бикчурин, А. 

Улангин, В. Трофимов, Г. Сергеев, Савелькин, Ю. 

Кириллов, Г. Горбатов, П. Афанасьев, В. Чекушкин, Е. 

Носов, Р. Давлетшин, В. Чернышев, П. Шмелев, 

Малышкин. 

Из новых видов спорта в республике получила развитие 

классическая, вольная и национальная борьба. Борцы 

Чувашии принимают участие в соревнованиях среди 

взрослых и юношей. Больше стало занимающихся тяжелой 

атлетикой и боксом. Много любителей появилось в 

парусном, в гребном спорте, в сельской местности 

культивируются русская лапта и ручной мяч. Чаще и более 

организованно проводятся соревнования по настольному 

теннису и современному троеборию. Ежегодно проводятся 

соревнования по стендовой стрельбе и спинингу. В летний 

и зимний период проводятся республиканские слеты 

туристов. Повысился интерес к зимним соревнованиям по 

лег кой атлетике. В развитии спортивной ходьбы активное 

участие принимает рекордсмен республики В. Семенов. 

Команды Чувашии впервые в 1960 году принимали 

участие в первенстве Российской Федерации по хоккею с 

шайбой и по международным шашкам. 

За последние 20 лет было установлено 1015 новых 

рекордов республики, из них в 1959 году—84 рекорда. 
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Возросло количество спортсменов из коренной на-

циональности, сейчас им принадлежат уже многие ре-

корды республики. 

По состоянию на 1-ое января 1960 года рекорды 

установлены членами спортивных обществ: 

 

 

  1)   По ДСО «Буревестник» 28 рекордов принадлежат 

бывшим студентам пединститута т. Родионову, 

Мирошинову и Улангину.  

 2) По о-ву «Динамо» из 30 рекордов 28 принадлежат 

мастеру спорта по стрельбе т. Николаеву. 

Физкультурное движение в Чувашии за период с 1925 по 

1960 годы значительно возросло и имеет следующие 

данные: 
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ПРИМЕЧАНИЕ: Снижение количества коллективов 

физкультуры вызвано укрупнением колхозов и 

объединением некоторых коллективов в городах. 

 

Физкультурные организации Чувашии, подводя итоги 

своей работы за истекшие 40 лет, ставят задачу иметь 

коллективы физической культуры на всех предприятиях, в 

учреждениях, в школах в колхозах и в ближайшие 2—3 

года увеличить количество физкультурников до 25% к 

числу работающих и до 100% к числу учащихся. Все 

учащиеся  допущенные к занятию по физической культуре, 

должны быть значкистами БГТО и ГТО, а большая часть 

из них спортсменами-разрядниками.Для этого мы должны 
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поднять на более высокий уровень учебно-спортивную 

рабо ту в секциях, в командах коллективов физической 

культуры, сделать насыщенными и содержательными 

проводимые в них соревнования, памятуя, что спортивные 

соревнования являются не только подведение итогов 

учебной работы, но и лучшим средством пропаганды 

спорта среди трудящихся и вовлечения их в занятия  

физической культурой. 

Важное значение в развитии физического движения в 

Чувашии имеют спортивные сооружения. Мы обязаны 

иметь больше простейших спортивных площадок, водных 

станций, строить новые, дооборудовать существующие и 

привести их в надлежащий порядок. 

Юбилей 40 летия Чувашской АССР все коллективы 

физической культуры должны встретить лучшей ор-

ганизацией физкультурной работы, выполнением при-

нятых самообязательств и увеличением количества 

физкультурников. Каждый физкультурник обязан, в свою 

очередь, вовлечь своих товарищей в занятия спортом, 

улучшить свои личные показатели на производстве, в 

учебе ив спорте. Это будет лучшим подарком к юбилею 

республики. 
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к.н.никишев 

« люди со спортивной закалкой легче переносят все 

невзгоды» 
Далеко не ординароное событие произошло в минувшую 

пятницу  в  Министерстве физической культуре и спорта 

Чувашской Республики — чествование ветерана труда, 

спорта и Великой Отечественной войны Константина 

Николаевича Никишова, которому исполнилось 9О лет. 

Сколько теплых слов было высказано в адрес юбиляра! 

Говорили те, кто в 20—30-е годы выступал вместе с ним 

на спортивных аренах, закладывал фундамент под будущее 

чувашского спорта. Признательность Константину 

Николаевичу выразили спортивные работники, которые 

всегда находили поддержку и помощь со стороны 

опытного организатора и руководителя, познавшего много 

радостей и горестей в налаживании спортивной жизни в 

Чувашии. Благодарили патриарха чувашского спорта 

тренеры и спортсмены. За его многолетний труд. За его 

человеческую доброту и отзывчивость. В понедельник 

юбиляра поздравили, посетив его квартиру, министр фи-

зической культуры и спорта Вячеслав Краснов и президент 

федерации легкой атлетики Виталий Иванов, только что 

вернувшиеся из командировки. От имени Министерства по 

социальной политике Краснов преподнес К. Н. Никишову 

100 рублей. 

Из предлагаемого интервью читатели газеты “Чувашия-

Спорт” смогут кое-что узнать о некоторых вехах большого 

жизненного пути К. Н. Никишова, о взглядах и принципах, 
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которые были характерны для него — спортсмена и 

руководителя спортивных организаций. 

 

Константин Николаевич, что запомнилось о поре 

спортивной молодости? 
 — Семьдесят два года 

назад взяли меня в 

футбольную сборную 

города, а потом - в 

команду Чувашии. В 20—

30-е годы с удовольствием 

выступал не только как 

футболист, но и играл в 

хоккей с мячом, баскетбол, 

волейбол. И приятно 

вспоминать, как мы, 

чебоксарцы, встречались с 

командами Норвегии (был 

такой товаришеский матч), 

Москвы, Ленинграда, 

Одессы, городов 

Поволжья. Естественно, в те далекие времена мы тоже 

были молодые, энергичные. полны задора... 

— Я с любопытством рассматриваю фотографию - 

историческую можно сказать.Вы на ней — пятый 

справа, так? А кто остальные игроки? 
—Снимок 1924 года. Футболисты Чебоксар — участники 

спортивного праздника в Казани. Помнится, тогда мы 

выиграли у удмуртской команды со счетом 3:0, но крупно 

проиграли татарским футболистам... 

По обе стороны от меня, рядом, Владимир Воинов и 

Всеволод Зайцев. У всех, видите, не ахти уж какая 

экипировка. В ботинках. Бутс и в помине не было! А Воло-
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дя Колобов вовсе в носках играл. И забивал он, наш 

центрфорвард! Ох, как мы были влюблены в футбол! Петр 

и Иван Таврины, Анатолий Мартыновский, Николай 

Андреев, Федор Пушкарев. Павел Шепелев, который, 

кстати, погиб на войне.. 

— Время сейчас трудное... И тем не менее мы с вами 

говорим о физическом культуре и спорте, футболе. 

Уместно ли это? 
— Могу сказать, что люди со спортивной закалкой легче 

переносят все невзгоды. Они тверже стоят на ногах.   

 

Так что и физкультура и спорт необходимы всегда, для 

всех. Для сохранения вкуса к жизни. 

— Почему, на ваш взгляд, занимаются физкультурой  и 

спортом у нас в республике и в других регионах России 

гораздо меньше, чем хотелось бы? 

Трудный вопрос. Тут сказывается, видимо, уровень общей 

культуры, сложившийся уклад жизни, неумение думать о 

дне завтрашнем. Немалая часть юношей и девушек 

быстрее приобщается к компании курильщиков и 

любителей спиртного, чем к группам оздоровительного 

бега, атлетической гимнастики, моржевания и другим. 

Если бы они всерьез задумались о том, что будет с ними 

лет через 20—30 при таком образе жизни! Можно, 

конечно, ссылаться и на нашу бедность. Тем не менее все 

зависит от самого человека. Было бы желание. 

— Вы, Константин Николаевич, много лет занимали 

руководящие должности в спортивных организациях 

республики. 
— Трудовую деятельность я начал, между прочим, в 

финансовых органах.Потом мне, как активному 

спортсмену, предложили возглавить совет физкультуры 

при рабочем клубе города, в 1935 году был избран 
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председателем республиканского совета общества 

“Спартак”. Четыре года воевал, защищал вместе с 

однополчанами Москву, дошел до Праги. Вернувшись в 

Чебоксары, вновь взялся за любимое дело, немало лет 

возглавлял республиканский Комитет по физической куль-

туре и спорту. 

— С кем из руководителей республики находили 

общий язык, с кем, быть может, и нет? 
— Еще в довоенное время мы ощущали постоянную 

поддержку со стороны председателя ЦИК Чувашской 

АССР Никитина, председателя Совнаркома Токсина, бегу, 

первого секретаря обкома комсомола Иванова и других. 

Это при строительстве баз, например. Подавали они и 

личный пример, что я считаю немаловажным. 

— В предвоенные, послевоенные годы вы мечтали о 

том, что кто-то из чувашских спортсменов поедет на 

Олимпийские игры, чемпионаты мира и Европы и 

вернется домой с наградами? 
— Я не могу сказать так  вот конкретно: Иванов мечтал, а 

Петров с Сидоровым — нет. Было у большинства из нас  

 

стремление расти, добиваться большего, догонять 

сильнейших. Не раз отличились наши земляки на 

спартакиадах Поволжья, во всесоюзных первенствах по 

лыжам и другим видам. Появились первые мастера спорта 

— Мария Гущина и Геннадий Иванов. А затем мы, как 

говорится, вошли во вкус, сумели вырастить таких 

знаменитостей, как Ардалион Игнатьев, от которого 

эстафету приняли новые чемпионы и рекордсмсны. 

— Ваше отношение к профессиональному спорту? 
— Если это не вредит общему состоянию спорта, то пусть 

мирно сожительствуют и любители, и профессионалы. 
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— Кое-где в России возрождается общество “Спартак”. 

Появятся ли “красно-белые” у нас в Чувашии? 
— Я бы только приветствовал это. Было у этого 

преждевременно “похороненного” общества немало 

добрых традиций, опыта по развитию массового спорта. 

— Наши сильнейшие атлеты готовятся к стартам на 

очередной летней Олимпиаде. Что бы вы им пожелали? 
— Верить в свои силы и помнить о том, что они 

отстаивают не только свою честь, но и честь всей 

республики, всего народа Чувашии. Я им желаю самых 

больших удач! 

 

проявлял интерес к прессе, и выступать на страницах 

газеты приходилось. 

— В республике появилась своя спортивная газета... 
” — Знаю, спасибо. Читаю. Очень рад! В наше время 

только мечтать можно было об этом. Я всегда проявлял 

интерес к прессе , и выступать на страницах газеты 

приходилось. Несколько пожеланий новой газете. Пусть 

шире будет тематика публикаций, пусть она не 

ограничивается только представлением победителей 

турниров, результатами сильнейших. Отстающих надо 

подстегивать! Надо попытаться разобраться, почему одни 

стараются, другие — нет, теряют даже то, что было. 

Больше внимания детям, спортплощадкам. Не обольщаться 

успехами отдельных чемпионов — тоже важный момент, и 

об этом надо помнить газете! 

— Если бы вам пришлось начать все снова, то стали 

бы посвящать свою жизнь пропаганде спорта? 
— Большую жизнь прожил я. То, что я думал, думаю, было 

полезным не только для себя лично. Первые ростки 

окрепли, спорт самоутверднлся, появились хорошие 
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организаторы, тренеры-специалисты. Значит, и мы не зря 

потратили много сил в свое время. 

— Доброго вам здоровья, Константин Николаевич! 

           Ю. ПЛОТНИКОВ. 

на фотографии К. Н. Никншов в сквере возле своего 

дома. Осень 1995 г. 

 Сын Константина Николаевича 

Слава Никишев- офицер Советской армии, занимался 

баскетболом, коньками, ручным мячом, баскетболоми 

играл в русский хоккей.  

 

Слава Никишев и Сергей 

Белов. 
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Трудные годы жизни. 

В майе 1953 года Константина Николаевича сняли с 

должности председателя республиканского спортивного 

комитета из-за  финансовой недостачи. Суд определил 

меру ответственности: наказали бухгалтера, а отца сняли с 

работы и обязали выплатить 3000 рублей. 

Во время обучения в Московском институте в течение года 

на должности председателя были видимо 

безответственные люди и не оформляли документы по 

проведению соревнований и особенно документы по 

выдачи талонов на питание. Конечно, отцу необходимо 

было сделать ревизию по приезде из Москвы, но он был 

очень доверчивым человеком. Более того, в это время  кто- 

то хотел видимо занять кресло Константина Николаевича и 

послал в Центральный спортивный комитет СССР 

анонимку. Приехала ревизионная комиссия из Москвы и 

нашли недостатки по части документов  выдачи талонов.  

На должность был назначен Осипов - комсомольский 

работник.  

В марте 1953 года после снятия с работы ему предложили 

должность заместителя начальника по кинофикации, где 

он проработал до июня 1953 года. Затем взяла к себе на 

работу Романова - председатель Чувашоболпрофсовета на 

должность старшего инспектора по кинофикации. В эти 

годы Константину Николаевичу пришлось поездить по 

районам, где он фактически выступал с докладами по 

истории развития спорта в республике. Много работал, 

чтобы выплатить долг 3000руб. 

Отец очень любил выступать перед простыми людьми 

перед теми, кто уважал спорт и физкультуру и кто хотел 

заниматься спортом. Он очень верил, что в 
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сельской местности можно найти способных и 

талантливых молодых людей, которые будут впоследствие 

прославлят Чувашию. Он говорил, что местная молодежь 

очень выносливая и трудолюбивая, которая может 

показать себя и в легкой атлетике, и в лыжных гонках. Но 

в большей степени Константин Николаевич был за 

всестороннее развитие всех людей. 

Когда после неудачных попыток наладить работу 

спорткомитета в республике, т.е когда попробовали на 

этой должности вначале Осипова Я.О., затем Солдатченко 

Н.А. и Вишнякова П.А.  партийные и министерские 

руководители решили вновь поставить Константина 

Николаевича на должность председателя спорткомитета по 

физкультуре и спорту с 18 июня 1956 года, а затем эту 

должность переименовали в председателя 

Республиканского Совета Союза  спортивных обществ и 

организаций. Проработал отец на этой должности до марта 

1963 года, когда он был отправлен на персональную 

пенсию. Мне бы не хотелось на страницах этой книги 

называть причину того, почему отцу не дали доработать до 

60 лет, да и нет уже тех, кто принимал в этом участие.  

После ухода на пенсию, новый председатель Скородумов 

Николай Григорьевич взял Константина Николаевича на 

работу в комитет , где фактически отец занимался обычной 

для себя работой по управлению  физической культурой и 

спортом в республике. А перед этим отца пригласил на 

работу директор Чувашского банка Разумов на должность 

начальника общего отдела  Чувашской Республиканской 

конторы Госбанка. Работа эта была знакомой и ему 

поручили возглавлять должность начальника. Как-то в 

разговорах, отец иногда допускал такие мысли, а 

правильно он поступил в 1935 году, когда согласился на 

должность руководителя спортивного общества « 
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Спартак». И во второй раз отец после приглашения выбрал 

вместо банка спортивную работу. А с 24 апреля 1974 года 

Константин Николаевич перешел в общество «Спартак» на 

должность инструктора организационно-массовой работы. 

А во время болезни председателя общества Андреева в 

основном руководил обществом. Так завершился рабочий 

круг Константина Николаевича. Начал на в Спартаке и 

закончил работу тоже в Спартаке. И с 1978 года теперь 

просто пенсионер местногозначения с окладом 60 рублей. 

Но на этом спортивная жизнь Константина Николаевича не 

закончилась. Он был выбран на должность Председателя 

совета ветеранов физической культурвы и спорта ЧАССР. 

И на этой общественной должности отец, наверное, 

работал с большим рвением и интересом. Он установил 

контакты со многими ветеранами спорта  в Чувашии. 

Проводил большую работу по пропаганде здорового 

образа жизни. Много сил и времени было потрачено на 

организацию фотовыставки на главном стадионе города 

Чебоксар. Почти на всех спортивных мероприятиях 

присутствовал Константин Николаевич, так как он не мог 

быть вне физической культуры спорта. 

И многие организаторы, тренеры и спортсмены всегда с 

уважением относились к «патриарху спорта» Никишеву 

Константину Николаевича.  

Гости «Извести» - ветераны советского спорта. 

Всероссийский совет ветеранов физической культуры и 

спорта объединяет около: 50 тысяч человек, 

представляющих 72 область РСФСР, а также Москву и 

Ленинград, а это 43 млн. отряд физкультурников. Гостями 

редакции « Известии» были: председатель совета 

ветеранов Чувашии, Константин Николаевич Никишов, 

доктор технических наук, профессор Смирнов Л.А. и 
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председатель Всероссийского совета ветеранов Федоренко 

З.А.  

 

 
 

 

  НИКИШОВ. Когда-то в Чебоксарах было всего четыре  

тысячи  жителей.  Сейчас —  400 тысяч. И если раньше 

чува ши и отдаленного понятия оп спорте не имели, то 

сегодня  мы гордимся своими олимпий-  скими 

чемпионами, чемпионами мира и  Европы. За многие  годы 

я убедился, каким большим стимулом являются 

физкультура и спорт в маленькой  республике. К спорту 

тянется  молодежь, в том числе сельская. Наш долг 
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сохранить, поддержать этот интерес, оказать практическую 

помощь в школах, учебных заведениях, на промышленных 

предприятиях, в селах. В нашем совете около150 

ветеранов. Вся их работа  зиждется на энтузиазме, твор- 

ческой энергии. Но, увы, нет у  ветеранов никаких 

стимулов -   ни моральных, ни материальных. Здесь я имею 

в виду не какие-то особые льготы и поощрения. Речь идет 

о вещах куда более простых. Почему бы, скажем, 

спортивным   организациям не  вручить ветеранам в 

торжественной обстановке постоянные пропуска на 

соревнования в сво-  ем городе, области. Такое внимание 

окупится сторицей.        
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                      50 лет ДСО «СПАРТАК» 

Призыв вступать в ряды „Спартака’’ прозвучал впервые на 

предприятиях и в учреждениях промкооперации 50 лет на-

зад. Поддерживая инициативу ВЛКСМ, президиум 

Всесоюзного совета промысловой кооперации СССР в 

январе 1935 г. принял решение об организации 

Всесоюзного добровольного физкультурного общества 

промкооперации, присвоив ему имя Спартака — 

выдающегося полководца древнего мира. 

Днем рождения ДСО «Спартак» считается 19 апреля 1935 

г., когда всесоюзный совет физической культуры утвердил 

его устав. Общество «Спартак» — говорилось в решении 

съезда, ставит своей целью массовое вовлечение членов 

артелей, работников и учащихся учебных заведений 

промкооперации в занятия физической культурой и 

спортом. Уже вскоре выразительная эмблема «Спартака» 

— белая полоса с буквой „С “ на фоне красного ромба — 

украшала майки тысяч спортсменов. 

Первые спартаковские организации появились в 

Российской Федерации. В 1935 г. они начали работу в 

Москве, Ленинграде, Владимире, Костроме, Краснодаре, 

Новосибирске, Омске, Свердловске, Ставрополе, в 

Башкирии, Кабардино-Балкарии и Чувашии. 

Уже через два года количество физкультурников, 

вставших под знамена «Спартака», достигло 120 тысяч. 

Общество заняло прочное место в системе советского 

физкультурного движения, взяв на вооружение его 

основные принципы — массовость и мастерство. 

Из спартаковских рядов в ту пору выдвинулись такие 

замечательные советские спортсмены, как легкоатлеты 

братья Георгий и Серафим Знаменские, гимнаст М. 
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Дмитриев, боксер Н. Королев, штангист Т. Попов, 

футболисты А. Акимов, В. Соколов и С. Леута. 

 

Достижения молодого спортобщества были высоко 

оценены Советским правительством. На знамени 

«Спартака» засиял орден Ленина. Эта награда была 

почетной, но она и повысила ответственность работников 

общества за успех дальнейшего развития физической 

культуры. В это время шло организационное укрепление 

коллективов физкультуры,началось создание 

материальной базы. К лету 1937 г. общество располагало 

всего 5 стадионами, 17 водными станциями, 19 спорт-

залами и 46 лыжными базами. Финансовую поддержку 

«Спартаку» оказал Совет Народных Комиссаров. Кроме 

того, общество отпустило на эти цели большие средства из 

нелимитных фондов. Было начато строительство сотен 

учебно-спортивных площадок. 

Большие задачи перед обществом были поставлены I 

Всесоюзным съездом «Спартака» (1938 г.). В 

усложнившейся международной обстановке особую 

важность приобрела военно-техническая подготовка 

советских людей. Организации „Спартака» активно 

включились в работу по массовому овладению комплексом 

ГТО. Получить право носить значок ГТО стало делом 

чести каждого спартаковца. 

Когда же пробил час суровых испытаний, спартаковцы, 

как и все советские люди, встали на защиту Родины. В 

военные годы физкультурные организации общества 

продолжали работу по специальной физической 

подготовке воинов. После Победы, когда наш народ 

приступил к мирному созидательному труду, ДСО «Спар-

так» вносил большой вклад в социалистическое 

строительство, в развитие физкультурного движения. 
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В 1948 г. состоялась I конференция Российской 

организации «Спартака», на которой были избраны 

руководящие республиканские органы. В декабре того же 

года ЦК ВКП(б) принял Постановление «О ходе 

выполнения Комитетом по делам физической культуры и 

спорта директивных указаний партии и правительства о 

развитии массового физкультурного движения в стране и 

повышения мастерства советских спортсменов». Этот 

документ сыграл заметную роль в становлении и развитии 

советского физкультурного движения в целом и 

спартаковского общества в частности. К середине 50-х 

годов всесоюзная организация «Спартака» объединяла уже 

8,7 тысяч коллективов, в которых насчитывалось более 450 

тысяч физкультурников. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



153 

 

 



154 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



155 

 

          НЕ СТАРЕЕТ ДУШОЙ ВЕТЕРАН 
1986 года физкультурно-спортивная общественность    

Чувашской АССР чествовала ветерана спорта 

республикиКонстантина  Николаевича Никишева в связи с 

80-летием со дня его рождения.К.Н.Никишев родился   24 

февраля 1906 года в гор. Казань. Рано начал трудовую 

деятельность, но где бы не трудился, он везде и всюду  

свою работу совмещал с физкультурой и спортом. В его 

спортив-ной биографии значительное место занимало 

участие в спортивных играх, в том числе и в футбольных 

состязаниях. Играл он в Чебоксарской команде “Спартак”, 

многие годы выступал за сборные команды гор.Чебоксары 

и  республики. Как-то на досуге Константин Николаевич 

подсчитал количество игр, проведенных в составе сборной, 

и вышло, что он встречался с командами 33-х городов 

страны, а однажды, в 1931 году , играл даже против 

команды Норвегии. Константин Николаевич в 

предвоенные годы руководил только что созданным 

спортивным обществом “Спартак”, а затем долгое время, в 

течение 14 лет, возглавлял Спорткомитет республики, где 

также немало сделал для развития футбола в республике. В 

суровые годы войны, в 1941—1945 годы, К. Н. Никишев 

находился в рядах Советской Армии, с боями прошел от 

Москвы до Праги Его грудь украшают два ордена 

Отечественной войны II степени, орден “Красная Звезда”, 

медали “За оборону Москвы”,“За освобождение Праги”, 

другие. В 1963 году Константин Николаевич ушел на 

заслуженный отдых. Но не сидится дома ветерану. В 1978 

году он избран председателем совета ветеранов 

физической культуры и спорта Чувашской АССР. 

Благодаря его стараниям во многих городах и районах 

республики созданы и действуют советы ветеранов спорта. 
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Большая работа проведена К. Н. Никишевым по сбору 

документов 

истории и развития физической культуры и спорта в 

республике, начиная с 1912 года по настоящее время. С его 

помощью и при его непосредственном участии на 

Центральном стадионе им. 60-летия Октября г. Чебоксары 

оборудованы стенды истории и развития физкультуры и 

спорта Чувашии. Совет ветеранов спорта оказывает 

большую помощь городам и районам в организационных 

вопросах. Свои богатый опыт ветеран с охотой передает 

молодежи. За многолетнюю плодотворную работу по 

развитию физкультуры и спорта и в связи с 80-летием со 

дня рождения К. Н. Никишев награжден Почетной 

грамотой Президиума Верховного Совета Чувашской 

АССР. Активисты физкультурного движения, любители 

спорта желают ветерану  

Председатель комитета по физической культуре и 

спорта при  Совете Министров Чув. АССР. 

                   В.Ф.  ФИЛИПОВ 
 

            Указ 

 Президиума 

ВерховногоСовета 

Чувашской АССР 

«Онаграждении Никишова 

К. Н. Почетной 

грамотойПрезидиума 

ВерховногоСовета 

Чувашской АССР 

   За многолетнюю плодотвор-

ную работу по развитию физ-

культуры и спорта и в связи с 

80-летием со дня рождения 
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наградить Почетной грамотой Президиума Верховного 

Совета Чувашской АССР Никишова Константина 

Николаевича председателя совета  ветеранов физической 

культуры   и спорта Чувашской АССР. Председатель 

ПрезидиумаВерховного Совета Чувашской АССР А. 

ПЕТРОВ. Секретарь Президиума Верховного 

СоветеЧувашской АССР И. СТЕКОЛЬЩИКОВА. Гор. 

Чебоксары, ?4 февраля 1986 года. 
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Спортсмены, тренеры и организаторы спорта,  

которые достигли при руководстве Никишева 

отличных результатов и которые впоследсвии 

 воспитали спортсменов мирового класса.  

 

Команда сельских спортсменов Чувашии, выигравшая  

первенство РСФСР по легкой атлетике и велосипеду. 

В первом ряду:  Камалетдинов, Игнатьев, Бикчурин,  

Тютинов.Во втором ряду: Павлова, Титов, Яшмейкин, 

 Скворцов и Порфирьев.  

 

Комитет по делам физической культуры и спорта при 

Совете Министров РСФСР и  Центральный Совет ДС0 

«Колхозник» поздравляет Вас победой чувашских 

спортсменов спартакиады  колхозных физкультурников 

РСФСР тчк. Ваша команда заняла четыре первых места и 

завоевала четыре переходящих приза и диплома тчк. 

Выражаем уверенность, что эти успехи послужат 

дальнейшему подъему физкультурно-массовой работы 

Республики по поручению Комитета и Центрального 

Совета ДСО «Колхозник» = Кукушкин= 
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                 ЗА ПРИЗ ВЕТЕРАНА 
Второй раз в Чебоксарах на  Центральном стадионе 

имени 60 летия Октября состоялся турнир юных 

футболистов на  приз ветерана войны, труда и спорта 

 К. Н. Никишева. 

Один из первых организаторов физкультурно-спортив

 ного движения в нашей рес публике Константин 

Никола- евич восемнадцать лет — с  1922 по 

1940 год — играл в  футбол, выступая за чебоксарские  

команды, сборные горо-да и Чувашии. Сейчас К. Никишев 

много сил отдает общественной работе, он председатель 

республиканского совета ветеранов спорта. 

В турнире выступили четыре команды:  “Сталь-1”, и 

“Сталь-2”, юные футболисты городов Каменка 

(Пензенская обл.)и Алатырь. Лучше всех сыграли 

футболисты второй команды спортшколы агрегатчиков   

(тренер А. Романов). Они со счетом   5:0 нанесли 

поражение алатырцам, победили гостей из Каменки — 1:0 

и сыграли вничью — 1:1 — с первой командой. 

                   Т. ВЛАДИМИРОВ. 
  

СЛОВО  ВЕТЕРАНА 

На одной из фотографий, хранящихся в моем личном 

архиве, запечатлены футболисты сборной Чебоксар 1924 

года.(19 стр) Нетрудно заметить, какая скромная была у 

нас экипировка. Однако на лицах у нас—гордость за 

звание футболиста, за то, что нам доверено защищать 

честь города.  

Многие из них входили в состав сборной Чувашии и в 

1924 году были участниками праздника спортсменов 

Поволжья в Казани. Там мы уступили хозяевам—в то 
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время сильнейшим футболистам Поволжья (0:5) и со 

счетом 3:0 выиграли у команды Ижевска.Конечно, каждый 

из игроков нашей команды имел свою индивидуальность. 

Но кое в чем мы были схожи до неузнаваемости— в 

огромном желании отдаваться борьбе, в дисциплине и 

скромности. Как и весь спорт, футбол еще делал только 

первые шаги. В Чебоксарах было всего лишь одно 

футбольное поле. Это там, где сейчас стадион “Энергия”. 

Приходя на тренировки и игры, мы раздевались тут же за 

воротами, а вратарь одновременно присматривал и за 

нашей одеждой. За водой запасные игроки бегали в овраг, 

к роднику... 

Сейчас наши футболисты имеют прекрасные условия, 

футбол играем и смотрим на современном большом 

стадионе, где созданы все возможности для того, чтобы 

футбол превратить в настоящий праздник спорта, праздник 

физической культуры. Слов нет, праздники эти удаются, 

но не всегда. Порой их срывают своей тусклой игрой, 

безволием на поле сами же футболисты, иногда зрители. К 

сожалению, есть еще категория болельщиков, которые 

сквернословят, курят на трибунах, а то и не прочь выпить 

горячительного. Иному, с позволения сказать, любителю 

футбола ничего не стоит бросить где попало окурок, 

бумагу, бутылку и другой мусор. Чему же учит он детей, 

которые, к счастью, тоже любят ходить на футбол? 

 

PS. Вот города, с командами которых К.Н.Никишев играл 

в футбол до 1941 года: Москва, Ленинград, Одесса, 

Сталинград, Саратов, Куйбышев, Ульяновск, Казань, 

Горький, Ярославль, Йошкар-Ола, Саранск, Уфа, Ижевск, 

Арзамарс, Муром, Павлово, Дзержинск, Алатырь, 

Шумерля, Канаш, Юрино, Цивильск, Козмодемьянск, 

Ядрин и команда Норвегии. 
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 Ветераны физической культуры и спорта – 

А.Здорнова, З.Муштакова, М.Самойлова, Ф.Пушкарев, 

И.Ложечников, С.Колотов, Н.Прытков, В.Сафонова, 

А.Игнатьев, Е.Никитин, А.Зайцев, Р.Камалетдинов, 

М.Кубенев, Н.Свешникова, А.Иванов, М.Краснов, 

Н.Хорьков, Н.Старшов, К.Никишев, А.Казаков, 

В.Малейкина,, Шевченко,  Н.Солдаченко, А.Бурцев, 

В.Бихтимирова, Бихтимиров, Родионов,   

Д.Мирошниченко, В.Козырский, Б.Смирнов, В.Свешников, 

И.Бодров, В.Григорьев, И.Листочкин, М.Зефиров и другие . 
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            ФУ7БОЛ В ЧУВАШИИ 
По рассказам ветеранов и фотодокументов еще 1912 году 

в городе Алатыре была футбольная команда. С первых 

дней  Советской власти в г. Ядрине при спортивном клубе 

всеобуча была организована футбольная команда, ее 

организатором был т. Крынецкий. Были затем команды в 

г. Мариинском Посаде, Цивильске. А в Чебоксарах она 

была создана по инициативе братьев Кудрявцевых. 

Первый матч состоялся в 1919 г. на базарной площади у 

здания почты, на месте бывшего детского парка. 

Чебоксары проиграли команде Марпосада 1:7. Для 

большинства горожан это зрелище было новым и 

непонятным. 

Все последующие игры до 1923 года чебоксарцы 

проигрывали футболистам Ядрина и  Козьмодемьянска. 

Большим событие для футболистов было участие в 1922 

году в спартакиаде всеобуча в Самаре (г. Куйбышев). В 

состав сборной входило большинство нгроков г. Ядрина. 

Бывший капитан команды  Н.Прытков в данное время 

живет в Москве. Игра с хозяевами поля закончилась со 

счетом 6 : 16 в их пользу. 

В 1924 году команда Чувашии, уже составленная в 

основном из молодежи г. Чебоксары, участвовала в 

празднике физической культуры в Казани. Там мы 

выиграли со счетом 3 : 0 у команды Ижевска и проиграли 

команде Казани 0:5 — в те годы лучшей команде 

Поволжья. 

В 1925 году мы впервые имели единую спортивную форму. 

Во встрече с футболистами г. Ярославля проиграли со 

счетом 1 : 6. 

В последующие годы команда выступала значительно 

лучше. Был построен в 1926 году первый стадион (на 
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месте стадиона “Энергия”). С 1926 г. проводится 

первенство республики. Много сделал для 

совершенствования мастерства нашей команды игрок 

сборной г. Казани Н. Бабанцев, когда он работал 

инженером, в Чебоксарах на  

 

кожевенном заводе. В городе было уже 6—8 

команд,лучшей считалась “Динамо”. Большим событием 

был приезд в Чебоксары футбольной команды рабочего 

спортивного Союза Норвегии. Встреча закончилась со 

счетом 5:3 в пользу гостей. проживают в Чебоксарах: В. 

Платунов, Н. Енчиков, М. Сивов, А. Бурцев, В. Филиппов, 

М. Зефиров, Н. Солдатченко, А.: Винокуров, А. Мирошни-

ченко, А. Гурьев, А. Иванов, А. Соколов, Г. Афанасьев, В. 

Лазарев, Н. Хорьков и В. Козырьков. 

Нельзя  забывать ветеранов футбола — они защищали 

спортивную честь республики и защищали Родину в годы 

войны. 

К. НИКИШЕВ, председатель Совета ветеранов спорта. 

                                   1962 год. 

   Константин Николаевич с Хорьковым. 
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   БОЛЬШОЕ ВИДИТСЯ НА РАССТОЯНИИ 

Мои года - моё богатство. Каждый вправе так го-

ворить. Однако суть в том, как они были прожиты, 

что дали людям, какой след оставили в их душах, в 

памяти родного края. 

 

За спиной Константина Николаевича Никишова - 90 

прожитых лет. И все сполна отданы физкультуре и спорту 

- главному делу его большой жизни. Великий труженик, он 

стоял у истоков физкультурного движения в республике, 

закладывал основы того спортивного взлета Чувашии, ка-

кого она достигла в 60-е и 70-е, в последующие годы, не 

щадя сил своих, неистово трудился он на этом славном, 

нелегком поприще. Это наша живая история, эпоха. 

С медалями самой высокой пробы возвращались и возвра-

щаются наши мастера с самых престижных турниров 

планеты. Золотыми строками вписаны их имена в историю 

мирового спорта. Награды всех олимпийских достоинств 

на их счету. А сколько завоевано на самих разных чем-

пионатах мира, Европы, СССР, России! Сразу и не 

сосчитать. И в каждой награде - немалая доля труда 

Константина Николаевича. А ведь Чувашия даже в 

Поволжье, рядом со своими соседями, самая маленькая по 

территории. В масштабе планеты - совсем крошечная. 

В большинстве своем те чемпионы - из села. Их чудо-

тренеры - тоже оттуда. Разбудил же сельчан еще в 30-е 

годы, приобщил к физкультуре и спорту Константин 

Николаевич. Старался дойти до самой дальней деревеньки, 

достучаться до сердец каждого сельского паренька, 

девушки. Немало оказалось у него единомышленников, 

верных последователей. Тогда он возглавлял знаменитый 

«Спартак». На весь Союз гремела слава чувашских 
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спартаковцев. Не случайно в лесной пуши Ибресинского 

района появился быстроногий бегун Тимофей Петров, 

один из первых прославивший Чувашию на всесоюзной  

появлялось все больше и больше. арене. Как и К.Пашкова, 

самая первая среди чувашских спортсменов удостоенная 

звания чемпиона СССР (многоборье ГТО) Они стали 

примером для других. Таких появлялось все больше и 

больше. 

     Но война прервала спортивное восхождение Чувашии 

Защищать Родину от фашистского нашествия ушли немало 

спортсменов. Не все вернулись домой. Сражался с 

фашистами и Константин Николаевич. Защищал  Москву в 

самое трудное время - в октябре 41-го. Был он тогда кур-

сантом легендарного Подольского пехотного училища. В 

память об этом - медаль «За оборону Москвы». А потом 

военные дороги повели на Запад. Огненная Курская дуга. 

Ранение, госпиталь. Освобождал Украину, Польшу. Дошел 

до Германии. Войну закончил в Праге в звании капитана. 

Награжден двумя орденами Отечественной войны, 

орденом Красной Звезды, шестью медалями. Но об этом 

редко он говорил. Скромность всегда украшала его.Как 

только вернулся с войны, снова окунулся в родную 

стихию. Но только вернулся с войны, снова окунулся в 

родную стихию. Но теперь под его началом была вся 

республика -  назначили Константина Николаевича 

Никишева председателем спорткомитета Чувашии. 

Нелегкая ноша легла на его широкие крепкие плечи. 

Пришлось восстанавливать  все, что порушила война, - 

строить стадионы на селе, обновлять прежние спортбазы. 

И, конечно, растить, воспитывать молодые кадры, которые 

тогда решали все в деле развития физкультуры и спорта. И 

никогда не покидала его заветная мечта - увидеть 

чувашских спортсменов на международной арене. Дожил 
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Константин Николаевич до светлого дня, своими глазами 

увидел, как воплотилась в явь мечта жизни... 

... А сейчас вглядимся в этот снимок (50-е годы). Он 

сделан в пору расцвета деятельности Константина  

 

Николаевича, когда он был на посту председателя рес-

публиканского спорткомитета. Мудрый, честный, добрый, 

внимательный человек. 

 

 

До сих пор ощущаю эти качества, присущие ему как 

Личности. Да не только я... Но мог он быть и очень жест-

ким, требовательным, крутым, как сейчас говорят, когда 

дело касалось дела - организации физкультурно-массового 

движения в республике, развития большого спорта. Здесь 

он запечатлен в момент награждения победителей 20-

километрового пробега Абашево - Чебоксары, где 

разыгрывался приз имени Тимофея Петрова, павшего под 

Нарвой. Оченьхорошо раскрывает душу Константина 
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Николаевича то фото, его человеческую сущность. Рядом с 

ним -Аркадий Улангин, инициатор проведения этого 

состязания, первый мастер спорта Чувашии в марафонском 

беге, кстати, он тоже из села, призер СССР. Подобные про-

беги приобщали молодых бегунов к марафону, 

способствовали росту их мастерства. Сам-то прекрасно 

знаю, тоже испытан марафоном. Даже побеждал на 

абашевской трассе, установил рекорд когда-то.  

Проводится тот пробег и сейчас, только превратился он в 

безымянный. Забыли нынешние организаторы имя 

знаменитого в свое время бегуна. Не только о Тимофее 

Петрове меркнет память. 

Предпринята попытка npeдать забвению и имя 

К.Н.Никишева. В прошлом году вышла толстая книга, 

посвященная развитию физкультуры и спорта в рес 

публике (с дореволюционных до нынешних времен). 

Написал ее бывший комсомольский деятель, севший в 

руководящее кресло в спорткомитете после Константина 

Николаевича Из содержания того «творения» следует, что 

все значительное, связанное с дальнейшим расцветом 

чувашского спорта, произошло лишь благодаря ему, 

автору той книги. Тщательно перелистал ее. А она до-

вольно объемистая - более 400 страниц. Но не нашел там 

даже маленькой фотографии Константина Николаевича. 

Естественно, это его не обрадовало. Тем более в канун 

юбилея.Не огорчайтесь, Константин Николаевич. Как 

сказал один очень умный человек, «лицом к лицу лица не 

увидать, большое видится на расстоянии». Не каждому 

дано увидеть такое 

История дама серьезная. Не каждому она благоволит. Но 

вы исключение. Здоровья, бодрости-вам! 

                         Ю.КИРИЛЛОВ 
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                               92-летний Никишев. 
         Автор книги Павел Крысин - журналист. 
Нет, наверное, человека в республике, связавшего свою жизнь с 
физкультурой и спортом, который не знал бы или не слышал о 
Константине Николаевиче Никишеве. 
Физкультура и спорт в Чувашии начали развиваться на его 
глазах, вернее, он был одним из организаторов физкультурного 
и спортивного течения. И это не все. Сам он был дружен со 
спортом . Константин Николаевич отличался на проводимых 
соревнованиях по различным видам спорта - футболу,  хоккею, 
теннису, баскетболу, волейболу. В течение многих лет он был 
руководителем спортивного общества «Спартак», в 
послевоенные годы республиканским комитетом по 
физкультуре и спорту. В 1941-1945 г.г. Константин Николаевич с 
оружием в руках защищал Родину от ненавистных захватчиков - 
врагов. 
Сейчас Константину Николаевичу 92 года. Кто лучше знает, чем 
он, как стали развиваться в республике физкультура и спорт, об 
их первых  шагах? Что может быть дороже слова живого 
свидетеля тех лет? С этой мыслью беру беру в руки недавно 
вышедшую книгу «Начало», написанную Константином 
Николаевичем и его сыном Вячеславом Никишевым. Нельзя без 
волнения читать о  тех первых годах  развития физкульного и 
спортивного дела в Чувашии, об известных спортсменах, о 
спорторганизаторах, - о чем живо рассказывает перешагнувший 
через десятилетие своей жизни ветеран. Первые спортивные 
клубы в нашей республике стали организовываться в начале 20- 
х годов, в тех же годах начали проводится первые спортивные 
соревнования. В то же время, когда родился Константин 
Николаевич, в Чебоксарах и в помине не было о спортивном 
клубе, не было никакого стадиона, хотя в других городах - 
Алатыре, Марпосаде, Цивильске, Ядрине были уже первые шаги 
в этом направлении. Например, в Марпосаде и Цивильске в 
футбол стали играть значительно раньше, чем в Чебоксарах. 
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       В конце 1918 года в Чебоксарах, Алатыре, Цивильске, 
Ядрине были организованы так называемые Всеобучи  
(обучение военному делу трудящихся в обязательном порядке). 
В этих городах были открыты кружки любителей спорта, а в 
Ядрине, Алатыре, Чебоксарах - спортивные клубы. Спортклубы 
Всеобуча дали возможность развития спортивного течения. В 
этих клубах начали проводить соревнования по легкой атлетике, 
гимнастике и футболу. Конечно, не сравнить спортивное 
имущество тех лет, какое имеется сейчас в спортклубах. В 
Чебоксарском клубе спорта и военного дела в тех далеких годах 
было и всего: один футбольный мяч, один свисток, трое санок, 
семь велосипедов, тридцать пар коньков, 19 пар спортивных 
лыж, простых лыж шесть пар, один ковер. Еще в 1918 году были 
выделены земельные участки под футбольные поля  в 
Чебоксарах, Алатыре, Цивильске, Ядрине. Были организованы 
комиссии по физкультурному делу из числа представителей 
общественных организаций. В мае 1920 года был проведен 
парад физкультурников в Чебоксарах, на базарной площади, а 
за городом, на месте нынешнего стадиона «Энергия» 
проводили спортивные соревнования по легкой атлетике, 
футболу. В марте 1921 года был учрежден Совет по физкультуре 
и спорту при Чебоксарском Всеобуче. Директором Совета был 
учрежден Владислав Петрович Виноградов. Позже Виноградов 
учился в Военной Академии, в годы войны он, офицер со 
званием  генерал-лейтенанта, был заместителем командующего 
4-го Украинского фронта. 
        В своих воспоминаниях вот ярко рассказывает К.Н.Никишев 
о первых  шагах развития физкультурного 
дела  в Чувашской республике. Очень интересно читать , как 
участвовали спортивные команды Чувашии за ее пределами на 
различных спортивных состязаниях. Интересно было узнать 
также, кто руководил тогда спортивными соревнованиями по 
легкой атлетике, гимнастике, футболу, хоккею, лыжному спорту, 
кто получал призовые места. 
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        Автор при описании своих воспоминаний  широко 
использовал свои дневниковые записи, которые он ве в течение 
всей многолетней жизни, рассказы товарищей по совместной 
работе, которые он собирал воедино. Сын помогал ему 
некоторыми материалами, которые он находил в архивах. 
       Очень большое значение имеет книга Никишевых в 
освещении истории развития физкультуры и спорта Чувашии. По 
- моему, книгу надо издать еще раз, лишь тщатель 
отредактировав. Было бы хорошо, если эту работу возьмет в 
свои руки Министерство Фикультуры и спорта Чувашской 
республики.   

     Юбилей, принимай парад! 

Вероятнее  всего, слова эти следовало бы сказать в конце 

репортажа,  но они просятся уже сейчас: много 

торжественных,  много волнующих, много радостных 

минут переживаний в минувшее воскресенье стадион 

“Энергия” в Чебоксарах. Сюда   на свои юбилейный 

праздник собрались физкультурники и спортсмены 

Чувашии.Звонкие фанфары прорезали тишину. Колонна 

знаменосцев, открывая марш-парад, выходит на арену 

стадиона. Алые, алые, алые стяги — государственные 

флаги Советского Союза, Российской Федерации, 

Чувашской автономной республики и всех союзных 

республик. Их несут до боли знакомые ребята — товарищи 

по спорту, по учебе. С одним из них — неоднократным 

чемпионом по спорту, по учебе. С одним из них — 

неоднократным чемпионом и рекордсменом республики по 

тяжелой атлетике педагогом Аркадием Александровым   

мы вместе учились в одном училище, безусыми юношами 

вместе открывали для себя   удивительный мир спорта. И 

как здорово получилось, что спорт не стал для нас 

увлечением одного дня! Впрочем, это же может сказать о 

себе каждый,   кто идет   в праздничной колонне. А их не 
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сочтешь — юных, молодых и тех, у кого заплечами не 

один десяток лет труда и спорта.Колонна ветеранов. Идут 

те, кто многим читателям молодежной газеты годится в 

деды. Это они на заре Советского государства заложили   

первые камни под   фундамент могучего ныне физкуль-

турного движения. Строить новую жизнь для них означало 

не только возводить металлургические комбинаты и 

заводы, начинать выпуск тракторов, и автомобилей, но и 

заботу о воспитании всесторонне развитого 

человека.Трибуны горячо аплодируют первооткрывателям 

нашего  спорта — Н. К. Прыткову, И. П. Листочкину Ф. И. 

Пушкареву,   А. Г. Здорновой, М. М. Самойловой, К. Н. 

Никишеву   и десяткам других зачинателей и ор-

ганизаторов физкультурного движения,  первым 

чемпионам и рекордсменам.За первыми первыми 

рекордсменнами последовали другие. И высотьу наши 

спортсмены стали брать более значительные.  Быстрый бег 

Ардальона Игнатьева, смелые прыжки Майи Костиной, 

успехи международного  мастера Владимира 

Сергиевского, победные старты Владимира Воронкова на 

предолимпийской лыжне...Колонна   за колонной выходит   

на   стадион. Участников праздника приветствует 

заместитель председателя Совета Министров Чувашской 

АССР, Г. Шерстюк.  
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Годы и люди 

Ветеран чувашского спорта 
 

 

Старейшему спортсмену, одному из первых 

организаторов физкультурного движения в Чебоксарах 

и Чувашии Константину Николаевичу Никишеву 

исполнилось 92 года. 
 

Нам, более молодым, трудно представить себе это число 

прожитых лет! Да еще каких! Бухгалтером по профессии, 

им с юных лет владела «одна, но пламенная страсть» -

увлечение физкультурой и спортом. Уже в 20-х годах он 

был в числе первых чебоксарских футболистов, многие 

годы играл за сборную города и республики. Как-то Кон-

стантин Николаевич прикинул, что кроме, так сказать, игр 

местного масштаба, он выступал в матчах с командами 33-

х городов страны и даже, в 1931 году, играл в Чебоксарах 

против футболистов - рабочих из Норвегии. Хорошо 

выглядел, а главное - разбирался молодой Константин 

Ники-шев и в других видах спорта, зарождавшихся в те 

далекие годы в нашем городе. Тогда-то и проявился его 

талант организатора, менеджера, как говорят сейчас, и не 

случайно, что в 1935 году, когда в стране создавалось став-

шее потом знаменитым общество «Спартак», Константина 

Николаевича избрали председателем Чувашского 

республиканского совета И уже в предвоенные годы 

чувашские спартаковцы высоко котировались на 

спортивных аренах страны 

А в суровые годы Великой Отечественной войны 

чебоксарец прошел с боями от Москвы до Праги, на его 

капитанском кителе в год Победы сверкали боевые ордена 
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и медали. А дома снова взялся за главное дело своей  

техники 

жизни. - подъем и развитие физкультуры и спорта в нашей 

республике Многие годы Константин Николаевич 

возглавлял республиканский спорткомитет, а уйдя на 

пенсию - совет ветеранов спорта Чувашии. Сколько сил 

вложил он в организацию массового спорта в городах и се-

лах республики, в рост мастерства чувашских атлетов. Да, 

это тогда, в 50-е и 60-е закладывался фундамент будущих 

наших олимпийских побед... 

Патриарху  чувашского спорта - Константину Ни-

колаевичу Никишеву - 92 года Незадолго до этой даты он 

вместе со своим сыном, баскетболистом, полковником 

запаса, профессором информатики и вычислительнойпед            

института имени И.М.Яковлева Вячеславом написал книгу 

«Начало. Воспоминания о годах становления и развития 

физической культуры и спорта в Чувашии (спортсмены, 

организаторы, события и результаты)». Много интересного 

и поучительного в работе отца и сына Никишевых. Жаль 

лишь, что «Начало...» существует всего в нескольких 

десятках экземпляров На большее издание в Чебоксарах не 

нашлось средств 

               ветеран спорта  Владилен ТАЛДЫКИН, 

 

 

Владилен Дмитриевич 

Талдыкин,  Занимался 

лыжами, водным поло, 

баскетболом. В 1945 году 

был чемпионом Чувашии 

по лыжам среди юношей. 

Работал преподавателем 

истории в кооперативном 
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техникуме, корреспондентом Чувашрадио, в газете 

"Молодой коммунист". С 1949 года является постоянным 

спортивным радиокомментатором. Организовал передачу 

на радио и телевидении "Нащ друг спорт".Умер в июле 

1999 года. 
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Одно из писем к сыну. 

Слава! 

Вот закончился еще один календарный год. Дети 

взрослеют, растут внучки и стареют родители. Но жизнь 

была прожита в трудных условиях и все же интересно, 

многое увидело наше поколение, но еще больше увидите 

Вы и при том в лучших условиях.  

Слава, мы посылали газеты для ознакомления, ведь ты 

родился, жил и учился на этой земле и надо знать историю. 

Сейчас у нас особо интересный период - идет подготовка к 

затоплению. Уже видно основание речного порта, это 

примерно - где был каток «Спартак». Начались 

инженерные работы на берегу Волги. Заканчивается 

строительство Центрального стадиона.  

Вообще, в эти 2-3 года будут большие перемены. К 2000 

году обещают, что наш  город будет расположен вдоль 

Волги на 35-40 км. и население составит около 1000000 

человек. Вопрос с работой ты все обдумай, особенно с 

квартирой. Не спеши, будь немного сдержан, учти, что ты 

еще в армии и здесь зависит не только лично от тебя, а то 

может быть не Казань, не Ленинград, а еще дальше. Тем 

более, что тебе осталось сравнительно не много, надо 

смотреть в будущее, с учетом, где и как будет 

продолжаться твоя личная  и производственная жизнь 

после армии. 

Очень хорошо, что Лена вступает в комсомол. Надо ей 

помочь. Спокойно расскажи о ВЛКСМ, о партии, о 

Ленине. Купи доходчивую литературу, выпиши газету « 

Пионерскую правду». Надо просмотреть 2-3 кинокартины 

из жизни Н.Островского и другие молодежные фильмы, 

ознакомить с музеями, с выставками. Ты сам знаешь, что 

это ей особенно нужно сейчас и это очень поможет. 

Обращайте внимание на здоровье всех - это главное. И так, 



190 

 

Новый год надо прожить лучше, меньше нерв, больше 

внимания в семье, в работе.  Папа.   

 

Журналисты, которых ценил и уважал 

Константин Николаевич и которые взаимно  

уважали его. 
 

 

 Юрий Кириллов. 

Спортивный журналист, 

писатель. Начиная с 50-х годов его 

информации, репортажи, очерки, 

публикуются на страницах 

республиканской прессы, звучат в 

эфире, появились на телеэкране. 

Он - автор серии очерков, 

посвященных чувашским 

олимпийцам (всего 14), чемпионам 

мира, Европы, повестей "В 

жаркой Барселоне" (об 

олимпийской чемпионке В.Егоровой и ее тренере 

М.Кузнецове), "Не вернулся из боя" (о первом Герое 

Советского Союза чебоксарце Вячеславе Винокурове)   
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 Юрий Диомидович Плотников.  Неоднократный 

чемпион республики в спринтерском и барьерном беге. 

Участник первой спартакиады народов РСФСР в 1956 

году. Работал в газетах "Молодой коммунист", 

"Советская Чувашия" и "Чувашъен". На телевидении 

организовал передачу "Спортивная Чувашия". В течение 

20 лет вел "Спортивный дневник" на радио. Большой 

популяризатор спортивной и физкультурной жизни 

Чувашии, оформитель фотостендов в Чебоксарах. 

 

 

 
Уважаемый 

Константин Николаевич! 
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Сердечно поздравляю Вас с Днем Победы! 

«Проявив мужество и героизм, наши славные 

Вооруженные Силы и весь народ 54 года назад одержали 

победу над фашизмом, отстояли независимость и свободу 

Родины.Празднуя Победу, мы склоняем головы перед 

подвигом воинов, павших на поле боя и погибших от ран. 

Вечная им память.Низкий поклон, глубокая признательно- 

сть и благодарность Вам за великий подвиг и неустанный 

труд. Вы испытали боль утрат, немыслимые тяготы и 

лишения.Но выстояли, проявив мужество, самоотверже- 

нность и преданность Отчизне.Вы, ветераны войны и 

труда, и сегодня в строю. Вносите свой посильный вклад в 

благородное дело воспитания у подрастающего поколения 

чувства патриотизма и гражданственности. Страна 

переживает нелегкое время. Но помнить о Вас, усиливать 

социальные гарантии для тех, кто ковал Победу на фронте 

и в тылу, создавать им достойные условия жизни — наш 

священный долг и повседневная работа. 

Доброго Вам здоровья, бодрости духа, благополучия и 

счастья.    

ПрезидентЧувашскойРеспублики   Н.ФЕДОРОВ             

                          9.мая 1999 года 
 



193 

 

 
 

 

 

От неизвестности к вершинам в спорте. 

(Статья в честь 70-летия физкультурного движения в 

Чувашии, когда возник первый спорткомитет Министра 

физической культуры и спорта Чувашской Республики 

Вячеслава Михайловича Краснова 2 октября 1993г)  

Хорошо помню, как Никишев говорил в 50 - е годы: «Как 

хочется дожить до тех времен, когда спортсмены из 

Чувашии станут привозить домой награды с 

международных соревнований - с чемпионатов Европы, 

мира, Олимпийских игр»...Вернувшись с фронта, он стал 

председателем республиканского Комитета по 

физкультуре и спорту. Самоотверженно трудился на этом 

поприще более десяти лет... 

- Сбылась его мечта. Неутомимый труженник, он много 

сил вложил, чтобы на чувашской земле выросли мастера 

высокого класса во многих видах спорта. И свои, 

чувашские, тренеры. Первым чемпионом Европы стал 

Ардальон Игнатьев. С золотыми наградами вернулись из 

Мехико, Саппоро, Мюнхена боксер Валерьян Соколов, 
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лыжник Владимир Воронков, велогонщик Валерий 

Ярды.Победную традицию продолжила Валентина Егорова 

и Елена Николаева. 

. 

 

Почетные гости Всечувашской Олимпиады (1994год) 

А.Игнатьев, П.Алаев, Н.Скородумов, В.Краснов, 

К.Никишев, В.Сафонова, Н.Солдатченко на Центральном 

стадионе. 

 

Эстафетный пробег и предмет председательских забот. 

Через 5 лет фотография председателей республиканского 

комитета по физической культуре и спорта вновь была 

опубликована в газете « Советская Чувашия» в статье 

Ю.Плотникова. Эстафета считалась чебоксарской и 

проводилась комитетом. Разве мог 26-летний Константин 

Николаевич, большой любитель спорта, тогда еще 

общественный председатель совета коллектива 

физкультуры и спортивного клуба в Чебоксарах, 
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оставаться в стороне от кипучих дел, когда осенью 1932 

года газетой был задуман первый пробег? Через три года, 

став одним из руководителей вновь созданного 

общества«Спартак», Никишев вместе со своим 

одноклубниками празднует победу на пробеге.В два 

«захода», в общей сложности 13 лет, пришлось быть 

руководителем спортивной организации Чувашии 

К.Никишеву. Он был одним из инициаторов 

возобновления в 1946 году  прерванного в войну пробега 

на призы газеты+. Не раз возглавлял Константин 

Николаевич главную судейскую коллегию эстафет. 

Патриарха чувашского спорта, как уважительно называли 

К.Никишева, в середине августа не стало... 
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Чувашское физкультурное движение понесло невос-

полнимую потерю - не стало Константина Николаевича 

Никишова. Он родился в 1906 году в Казани, но его 

спортивная судьба целиком связана с Чебоксарами. Ве-

дущий спортсмен города и республики по футболу, хок-

кею с мячом, большому теннису, баскетболу и волейбо-

лу, с 1935 года возглавил знаменитый «Спартак». На 

весь Союз гремела слава чувашских спартаковцев. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



197 

 

Но война прервала спортивное восхождение Чувашии. За-

щищать Родину ушло немало спортсменов. Сражался с фа-

шистами и К. Никишов. Войну закончил в Праге. 

Награжден двумя орденами Отечественной войны, 

орденом Красной Звезды, шестью боевыми медалями. 

Как только вернулся с фронта, вновь окунулся в родную 

стихию. Теперь под его началом была вся Чувашия. 

Никишева назначили председателем |республиканского 

комитета культуры и спорта. Пришлось восстанавливать 

все,что порушила война - строить стадионы, обновлять 

прежние спортбазы. И, конечно, растить, воспитывать 

молодые кадры. 

Великий труженик, он заложил основы того спортивного 

взлета Чувашии, какого она достигла в 60-90-е годы. С 

медалями высшей пробы возвращались и возвращаются 

наши мастера с самых престижных турниров планеты. И в 

каждой из медалей немалая доля труда, жар души 

Константина Николаевича, 

               Юрий КИРИЛЛОВ. 
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Посвящение отцу. 

Я родился в Чебоксарах в 1938 году. С 1955 года по 1988 

годы служил в рядах Советских Вооруженных сил. Так что 

большую часть жизни прожил в разных уголках нашей 

родины СССР, так и за рубежом. Последняя должность - 

начальник кафедры управления Казанского военного 

командно-инженерного училища. Полковник, кандидат 

технических наук, профессор.  

Отца помню, наверное, уже после войны, когда мне уже 

было 7 лет. Сейчас хочется вспомнить, когда и как много 

отец в выходные дни посвящал только мне. Не могу 

вспомнить, так как у него не было выходных. И мы всегда 

проводили выходные дни на стадионах и катках, даже 

иногда помогали убирать снег на катках, готовя их к 

соревнованиям. Мне нравились игровые виды спорта и 

может быть я бы достиг каких -нибудь результатов, но 

меня не тянуло к работе в спорте. Но, где бы я не служил 

или работал, всегда невольно старался быть похожим на 

него. Мне трудно было полностью похожим, например, не 

курить, не пить совсем и всезда иметь свое мнение и его 

отстаивать.Я жил и служил в армии, а там была несколько 

другая обстановка. Хотя после ухода из армии я все же 
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бросил курить и на протяжении всей жизни делаю утром 

зарядку и стараюсь всегда ходить пешком.    

Начал заниматься баскетболом и этот вид спорта был для 

меня основным. Отец тоже играл в баскетбол, но я не 

нашел ни одной фотокарточки с командой, где играл 

отец.Этот вид спорта так и не достиг больших успехов в 

республике. Затем увлекался коньками и хотел играть в 

русский хоккей. Отец мог мне достать любую клюшку или 

коньки, но я никогда не спрашивал и играл с отцовской 

клюшкой, у которой был сломанный крюк. Играл в 

футбол, правда за школьную команду. Но в полной мере я 

начал развиваться только в армии, играя и в футбол, и в 

баскетбол, и в ручной мяч и даже выступал за сборную 

Ленинградской академии по многим видам спорта. 

Что мне запомнилось в отце. Это его поразительная 

память. Я даже часто завидовал ему в этом. Он буквально 

знал всех по имени и отчеству, с кем встречался много лет 

назад. Даже уже на закате жизни он поражал многих своей 

памятью и ясностью мысли. Он был очень здоровым 

человеком. Единственно, что в жизни ему сделали 

операцию на грыже. Он в течение всей жизни вел даже 

очень здоровый образ жизни. Каждое утро от делал 

зарядку, купался и обливался. Даже, когда уже двигался 

очень плохо, то всегда старался делать простые 

упражнения и обтирался холодной водой. Дома, где он 

отдыхал всегда было прохладно, так как форточка никогда 

не закрывалась. Я всегда был уверен, что отец доживет до 

100 лет и покажет, что такой цифры можно достичь, если 

вести здоровый образ жизни. Даже во время войны он 

всегда придерживался такого режима жизни. Он очень 

гордился тем, что его на фронте называли « трезвым 

капитаном». Но, к сожалению, он сильно сдал после 

написанной книги Скородумова по истории физической 
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культуры и спорта. Сколько времени он просидел с 

Скородумовым, рассказывая ему по истории физической   

культуры и спорта, а за свою 40-летнюю работу не 

удостоился маленькой фотокарточки и небольшим 

комментарием о жизни и работе Константина 

Николаевича. Как говорят-в народе, бог ему судья. 

   Он был убежденным коммунистом и верил в то, что 

Чувашия стала современной только благодаря Советской 

власти и только СССР мог бы преобразовать общество в 

культурных и физически развитых людей. 

    Отец был ярым противником силового женского спорта 

как штанга, борьба и т. д. 

          Но жизнь продолжается и спортивную судьбу 

выбрал правнук Константина Николаевича - Стасик 

Кистанов, который пока участвует за сборную своего 

класса по баскетболу. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


